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У аграриев началась горячая пора. 
В восьми районах приступили к 
уборке урожая. За последние че-
тыре недели средняя стоимость 
овощной корзины уменьшилась 
на четверть. В связи с этим на-
до активизировать ярмарочную 
торговлю. Свежий урожай дол-
жен быть максимально доступен 
для жителей Иркутской области.  

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

со знанием
дела!

цитата недели
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Делает вездеходы, аэролодки и мечта-
ет открыть мастерскую для молодежи. 
Сергей Кирьянов, атаман Шумского 
хуторского казачьего общества, со-
бирает технику из подручных средств.
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Более 300 лет 
в этой семье 
хранят и со-
бирают рус-
ские сказки. 
Жи т е льниц а 
К а ч у г с к о г о 
района Тама-
ра Мухтанова 
– представи-
тель старей-
шей династии 
сказителей.
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Десант ученых прибыл на Байкал, где 
стартовала очередная экспедиция по 
экологическому мониторингу. Науку 
также интересует влияние микропла-
стика на озеро.  
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Если человек находится в постоянном 
стрессе – это фактор риска для здоровья. 
Важно не только соблюдение режима 
труда и отдыха, но и сохранение наших 
психологических границ, круг общения, 
культура внутреннего эмоционального 
состояния, когда я понимаю, что устал, 
и организую себе отдых, правильное 
питание. Надо изучать науку взаимоот-
ношений, поскольку самое большое ко-
личество неприятных эмоций возникает, 
когда мы не знаем себя.

Дина ФАЙЗУЛИНА,  
зав. неврологическим отделением 

Иркутской городской больницы № 1

Кузница  
на берегу Ангары
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 � муниципалитет  
Строительство дорог, 
развитие социальной 
инфраструктуры и 
туристической сферы. 
Эти вопросы стали 
главными в рабочей 
поездке губернатора 
Игоря Кобзева по 
Качугскому району. 

   новая школа 
   и амбулатория

Старинное село Анга известно 
всему миру тем, что здесь родился 
святитель Иннокентий (Вениами-
нов) – Апостол Сибири, Дальнего 
Востока и Америки. В его честь 
здесь открыт культурно-просве-
тительский центр. Однако уни-
кальной Анге недостает важного 
социального объекта – врачебной 
амбулатории. Сегодня медпомощь 
жители получают в деревянном 
приспособленном здании.

Игорь Кобзев поручил профиль-
ным ведомствам рассмотреть во-
прос строительства медучрежде-
ния, с районными властями до-
стигнута договоренность по сро-
кам на 2022–2023 годы. 

– Необходимо создавать со-
временные условия для оказания 
медицинской помощи не только 
в городах, но и небольших и от-
даленных населенных пунктах, – 
подчеркнул губернатор.

Глава региона напомнил, что 
в этом году в разных муниципа-
литетах Приангарья строится 59  
ФАПов и две врачебные амбулато-
рии. Работа в этом направлении 
будет продолжена. 

В Качугском районе Игорь Кобзев 
посетил и другие социальные объ-
екты, в том числе Харбатовскую 
школу. Там обучаются 169 детей, из 
них более 90 учеников 
привозят из соседних 
населенных пунктов. 
Однако зданию шко-
лы 100 лет, и капи-
тальный ремонт 
ей не по-
может. 

– Здание устарело. Руководству 
района нужно совместно с реги-
ональным минстроем найти оп-
тимальный проект новой школы 
для села. Мы понимаем, если будет 
работать школа, здесь останутся 
жить молодые семьи, – подчеркнул 
Игорь Кобзев.

Строительство новой школы 
на 250 учеников в селе Харбато-
во планируют начать в 2023 году. 
Мэр района Евгений Липатов про-
информировал, что здание будет 
четырехэтажным, рядом со шко-
лой установят блочно-модульную 
котельную и гараж для школьных 
автобусов.

   транспортная 
   доступность 

В Качугском районе за послед-
ние два года было восстановле-
но четыре аварийных моста. Два 
построили через протоки реки 
Манзурка на подъездах к поселку 
Литвиново и селу Заречное, еще 
одна переправа через реку Малая 
Анга появилась на дороге Анга – 
Большой Улун. Также по област-
ной госпрограмме по дорожному 

строительству в прошлом году 
был сдан в эксплуатацию но-
вый мост через реку Манзур-
ка. Переправа длиной более 55 
метров на автодороге Ман-
зурка – Копылово соединила 

жителей нескольких населенных 
пунктов.

В этом году через Манзурку по-
строят еще один мост. Он будет 
расположен на автодороге Малые 
Голы – Харбатово у деревни Хальск. 
Ход строительства нового объекта 
Игорь Кобзев обсудил с министром 
транспорта Максимом Лобановым 
и главой Дирекции по строитель-
ству и эксплуатации автомобиль-
ных дорог Юлией Гординой.

Новый мост длиной 58 метров 
будет стоять на металлических 
ряжевых опорах. Это надежная, 
устойчивая и долговечная кон-
струкция. Проект моста готов, 
объект включен в областную про-
грамму. Контракт с подрядчиками 
планируется заключить к октябрю. 
Строители должны возвести мост 
за год и к ноябрю 2022 года от-
крыть по нему движение.

– Создание транспортной до-
ступности ко всем населенным 
пунктам региона является при-
оритетной задачей для меня и 
правительства Иркутской области. 
Люди должны без проблем доби-
раться домой, скорая помощь и 
пожарные – приезжать вовремя. 
Сейчас жители пользуются старым 
деревянным мостом через Ман-
зурку. Он был построен в 1970-х 
годах и находится в аварийном со-
стоянии. На его замену из област-

ного бюджета выделено 80,6 млн 
рублей, – отметил Игорь Кобзев.

Еще одной проблемой для мест-
ных жителей остается понтонная 
переправа через реку Лена у села 
Верхоленск, которая во время ле-
дохода и ледостава становится не-
пригодной для передвижения. 

– В период распутицы транс-
портное сообщение Верхоленск – 
Магдан, а это более десяти сел, 
встает. Переправа порой не рабо-
тает по месяцу – скорая помощь, 
пожарные не могут проехать, про-
дукты подвозить затруднительно. 
Инвесторы к нам идут неохотно 
опять же из-за отсутствия устой-
чивой переправы, – рассказал гла-
ва Белоусовского сельского поселе-
ния Андрей Петров.

– Мы предлагаем построить 
здесь временный металлический 
мост, разработали проектную до-
кументацию. Решение должны 
принять федеральные власти, – 
прокомментировала Юлия Горди-
на.

Дороги в Качугском районе – 
также на контроле властей. В этом 
году на участках трассы Качуг – 
Жигалово восстановили асфаль-
тобетонное покрытие. Новая до-
рога появилась вдоль уникальных 
Шишкинских писаниц – памят-
ника археологии близ села Верхо-
ленск. Дорожные работы идут и в 
самом селе. Уложен асфальт на двух 
километрах автодороги Малые Го-
лы – Харбатово, пострадавшей во 
время весенней распутицы. Раз-
рабатывается проект реконструк-
ции дороги Качуг – Жигалово. В 
сухие и жаркие дни видимость 
на трассе снижается из-за клубов 
пыли, поднимаемой большегруза-
ми. Губернатор отметил, что для 
обеспечения безопасности движе-
ния эту проблему нужно решать и 
проводить обеспыливание автома-
гистрали. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Игорь Кобзев: Люди должны  
без проблем добираться домой 

Наскальные рисунки эпохи палеолита – 
Шишкинские писаницы – насчитывают 
более трех тысяч элементов. Писаницы, 
возраст которых составляет около 15 
тыс. лет, признаны памятником мировой 
культуры.
Еще одна жемчужина района – мало 
кому известные, уникальные Тальмин-
ские писаницы, расположенные в жи-
вописной долине реки Тальмы и хорошо 

сохранившиеся. Поражает воображение 
возраст рисунков – от 3–4 тыс. до 8–12 
тыс. лет до нашей эры. 
Интерес для историков и туристов 
представляют храмы Верхнеленска, де-
ревня Картухай, где сохранились эле-
менты старинного быта крестьян. Куль-
турно-просветительский центр имени 
святителя Иннокентия, митрополита 
Московского в селе Анга вошел в между-

народный проект «Маршрутами Вели-
кой Северной экспедиции». 
– Нужно обсудить с Корпорацией «Туризм.
РФ» включение Качугского района в пере-
чень приоритетных туристических терри-
торий и объектов. Это даст определенный 
толчок для развития туризма. Здесь есть 
значимые объекты, в том числе заповед-
ное село Верхоленск, откуда шло освое-
ние Сибири, – отметил Игорь Кобзев.

 туристический потенциал 
верховья лены – одна из перспективных туристических 

территорий приангарья. однако паломнический и 
этнографический туризм в качугском районе только 

развивается. 
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За всю историю конкурса это 
самое большое число участников 
от нашего региона. О том, кто пре-
тендует на победу, газете «Област-
ная» рассказала Дарья Аверченко, 
директор Иркутского областного 
«Центра компетенций»:

– В начале пандемии были раз-
говоры, что интерес к комфортной 
среде угаснет, что люди не бу-
дут гулять в парках или скверах. 
Но жизнь развеяла все сомнения 
и страхи. Среди муниципалите-
тов идет серьезная конкуренция за 
финансирование проектов по ком-
фортной городской среде. Активно 
проекты благоустройства поддер-
живаются и бизнесом. Благодаря 
такому взаимодействию появля-
ются новые центры притяжения в 
городах. Воплощенные ранее про-
екты вдохновляют на создание 
других общественных пространств. 
Сибиряки ищут неповторимый об-
лик для своих городов, которые 
они не намерены покидать, а на-
оборот, полны планов дальнейшего 
развития. 

Впервые в федеральном конкур-
се принимают участие Усть-Кут, 
Усть-Илимск и Желез-
ногорск-Илимский. 

Усть-Илимск, го-
род трех ударных все-
союзных комсомоль-
ских строек, подготовил 
проект благоустройства 
площади Дружбы. Се-
годня эта территория 
представляет собой пу-
стырь. О ней вспомина-
ют во время проведения 
городских мероприятий, 
когда проходят народ-
ные гуляния, различ-
ные праздники, а зимой 
здесь ставят снежный 
городок. Из-за отсут-
ствия благоустройства 
площадь представляет 

собой транзитную зону. Проектом 
предусмотрено создать много-
функциональное место отдыха с 
качелями и амфитеатром. Пло-
щадь предлагается соединить ал-
леей со школой, детским садом и 
стадионом. На аллее предусмотре-
на детская зона и скейт-площадка.

В Усть-Куте замахнулись на от-
крытие принципиально нового го-
родского центра «Речники», ко-
торый будет представлять собой 
насыщенный событийный узел. 
По проекту площадь перед Домом 
культуры увеличат на треть. Лест-
ничный спуск превратят в амфи-
театр. Кроме того, зоны пешеход-
ного и автомобильного движения 
разграничат. У жителей будет в два 
раза больше мест для отдыха, про-
гулок, досуга и спорта. 

Больше 5 тыс. гектаров охватит 
проект благоустройства «Серд-
це железного города» в Железно-
горске-Илимском. Амфитеатры в 
лесной зоне станут неформальным 
центром для активной молодежи. 
Площадь Конституции из автопар-
ковки превратится в полноцен-
ную городскую площадь, развивая 
связи между поколениями. Перед 
торговым центром расположатся 
коммерческие павильоны. Лестни-
ца станет открытой сценой для 
городских мероприятий. 

Впервые примет участие в кон-
курсе самый маленький город Ир-
кутской области – Алзамай, где 
проживает около 6 тыс. человек. 
Проектом в рамках благоустрой-
ства городского парка «Серебря-
ный бор» предусмотрено строи-

тельство физкультурно-
оздоровительного ком-
плекса и обустройство 
подходов к целебному 
роднику.

В Шелехове благо-
устроят общественное 
пространство в грани-
цах улиц Центральный 
проспект и Тимофея 
Панжина. Здесь пла-
нируется создать «Ше-
лехов Парк». Известно, 
что город назван в честь 
Григория Ивановича 
Шелихова – русского ис-
следователя, морепла-
вателя, промышленни-
ка и купца. 27 августа 
1783 года из Охотска вы-

шла экспедиция из трех кораблей 
Шелихова. Эта экспедиция дала 
начало русскому освоению Аме-
рики. Историческое событие най-
дет свое отражение в парке, где 
появится игровая зона «Аляска». 
Пространство будет насыщено яр-
кими цветовыми акцентами и 
арт-объектами, круглогодичными 
павильонами и освещением. Тема 
алюминия обязательно проявится 
в малых архитектурных формах. 

Победа в федеральном конкур-
се и преображение главной улицы 
Тулуна вдохновили проектиров-
щиков на новый проект – город-
ской парк «Тулунчик». По замыслу 
авторов предстоит благоустройство 
набережной вдоль ручья Тулун-
чика. Здесь появятся зоны тихого 
отдыха, прогулочные смотровые 
площадки с лавочками, навесы с 
качелями. Также откроется обще-
ственный центр в Сквере мастера 
и павильон с мастерскими.

Городской кольцевой бульвар 
«Теплая зима» украсит малую ро-
дину знаменитого поэта Евгения 
Евтушенко. Он займет территорию 
по улицам Ленина и Тургенева, 
на самом активном пешеходном 
маршруте около единственного 
пешеходного виадука над желез-
нодорожными путями, который 
соединяет две части города Зи-
ма. Здесь формируется бульварное 
пешеходное кольцо – малое и в 
перспективе большое, появляются 
новые точки притяжения – пло-
щадь, спортивные зоны, зоны от-
дыха, детские площадки. 

В Саянске, недалеко от «Та-
ежных бульваров», планирует-
ся реализовать проект «Саянские 
горки». Новым местом встреч и 
общения по замыслу проектиров-
щиков должен стать амфитеатр. 
Площадь будет служить для мас-
совых мероприятий, а в остальное 
время на ней расположится пло-
щадка с трассой для детских ма-
шинок. Отличным местом отдыха 
станет фонтан.

Жители Свирска с нетерпением 
ждут второго этапа благоустрой-
ства территории «Свирская ри-
вьера», который охватит площадь 
от Центрального парка культу-
ры и отдыха до улицы Совхоз-
ная. Реализация проекта исполнит 
давнюю мечту горожан о благо-
устроенной пляжной зоне. Неста-
бильный уровень Ангары мешал 
сделать привычный всем пляж у 
самой воды, поэтому проектиров-
щики предложили компромисс-
ный вариант: песочную зону от-
дыха расположить на возвышении 
и небольшом отдалении от грани-
цы воды. Тогда во время подъема 
уровня воды благоустройство не 
пострадает, и жители смогут про-
должать полноценно использовать 
территорию. 

– Итоги конкурса объявят на 
пятом юбилейном форуме «Среда 
для жизни», который в этом го-
ду пройдет в Нижнем Новгороде. 
На этой площадке встречаются и 
обмениваются опытом специали-
сты в сфере градостроительства 
и создания комфортной городской 
среды. Здесь вырабатываются кон-
кретные решения, направленные 
на развитие городов и достижение 
целей национальных проектов, – 
сообщила Дарья Аверченко.  

 � Наталья МУСТАФИНА

В этом году Иркутская область занимает первое место по 
числу реализуемых проектов по созданию комфортной 
городской среды в Сибирском федеральном округе и пятое 
место по России. Это значительное достижение. Постара-

емся и дальше сохранить лидирующее положение.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области

Нацпр    ект

Больше мест  
для семейного отдыха 

Таежные бульвары в Саянске

Свирская ривьера

 �  коНкурс  Сразу девять городов Приангарья в этом году представили свои 
проекты на Всероссийский конкурс по созданию комфортной городской среды. 
Жители с нетерпением ждут новых зон для спорта и семейного отдыха, 
радуются фонтанам и малым архитектурным формам, принимают участие в 
озеленении территорий. 
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   Работа над ошибками

Перед дискуссией состоялась 
поездка депутатов в Усольский 
район, где они ознакомились с ра-
ботой двух санаториев. Картина 
неутешительная. Инфраструктура 
серьезно устарела и нуждается в 
реновации.

Парламентарии осмотрели 
корпуса санатория «Таежный». 
Здравница была открыта в 1987 
году, на территории расположе-
ны две скважины с минераль-
ной водой, также использовалась 
местная лечебная грязь. В 2004 
году санаторий закрыли, несколь-
ко лет здесь размещался детский 
оздоровительный лагерь. Сейчас 
он законсервирован, корпуса стоят 
пустые.

Также депутаты побывали в 
санатории «Усолье». Директор и 
главный врач Галина Зайцева на-
помнила, что целебные свойства 
местных грязей известны с 1848 
года. Знаменит санаторий и ми-
неральной водой из двух арте-
зианских скважин. Сейчас здесь 

одновременно принимают 250 че-
ловек, основной акцент делается 
на лечении опорно-двигательного 
аппарата, восстановлении после 
травм, общем укреплении орга-
низма.

– Санатории выживают за счет 
энтузиазма руководителей, есть 
учреждения в состоянии полной 
разрухи. Нам надо провести ра-
боту над ошибками, создать пра-
вила для отрасли, понятные для 
всех, – подчеркнул председатель 
Законодательного Собрания Алек-
сандр Ведерников. – Нужны меры 
поддержки населения, которые по-
зволят людям приобретать путев-
ки. Сегодня это особенно актуаль-
но. Ведь по данным Министерства 
здравоохранения России, в реаби-
литации будут нуждаться не менее 
70% людей, переболевших корона-
вирусной инфекцией.

   Постковидная 
   Реабилитация 

Санаторные учреждения При-
ангарья имеют природные ресур-
сы, необходимые для лечения и 

восстановления после многих тя-
желых болезней. Однако лишь ма-
лая часть этого потенциала ис-
пользуется по назначению, и для 
решения этой проблемы нужен 
комплексный подход, заявил пре-
зидент Союза «Торгово-промыш-
ленная палата Восточной Сибири» 
Алексей Соболь.

Выступая перед членами Обще-
ственного совета ЗС, генеральный 
директор курорта «Ангара» Ольга 
Князюк отметила, что ситуация 
усугубилась в прошлом году. Из-
за пандемии была приостановлена 
работа санаториев, их укомплек-
тованность персоналом сегодня 
составляет 70%. Ряд санаторно-
курортных учреждений взяли на 
себя роль госпиталей. В 2020 году 
количество оздоровленных взрос-
лых уменьшилось на 63%, детей 
– на 86%.

– Курортный потенциал области 
можно и нужно использовать для 
постковидной реабилитации насе-
ления. Санатории могут оказывать 
такую услугу, готовы предоставить 
300 мест. Но для этого необходи-

мы специальная программа и под-
держка областного бюджета, – до-
бавила Ольга Князюк.

– В этом году мы оздоровили 
всего лишь 121 человека, это менее 
10% нуждающихся. Надо увели-
чить квоты на реабилитацию, – 
поддержал коллегу руководитель 
усть-илимской компании «Курорт 
Русь» Сергей Хоменко. – А также 
пересмотреть для севера стоимость 
путевок, выделяемых за счет бюд-
жета с учетом разницы с южными 
районами в ценах на ЖКХ, продук-
ты, размере МРОТ. 

   нужна единая стРатегия

Сегодня курортная сфера полу-
чает меры государственной под-
держки, такие как пониженная 
ставка налога на имущество, от-
срочка арендной платы, предостав-
ление льготных кредитов и другие. 
Но этого недостаточно.

Среди мер, которые помогут 
развитию отрасли, прозвучало 
предложение увеличить стои-
мость путевки, оплачиваемой го-
сударством для детей из семей, 
оказавшихся в трудной жизнен-
ной ситуации. Сегодня стоимость 
дня пребывания ребенка в сана-
тории по такой «тематической» 
путевке – одна из самых низких 
в России и растет лишь с учетом 
инфляции.

По словам Александра Ведерни-
кова, необходимо четко определить 
структуру, которая возьмет на себя 
функции развития санаторно-ку-
рортной сферы, разработает стра-
тегию ее развития.

– Темой развития санаторно-
курортной отрасли не может зани-
маться один областной минздрав. 
Это направление можно передать 
в минэкономразвития. Минздрав 
будет отвечать за методологию и 
контролировать работу санатори-
ев. В санаторно-курортную отрасль 
Прибайкалья нужно привлекать 
бюджетную поддержку и средства 
частных инвесторов, – завил спи-
кер областного парламента.

Также, по его мнению, необ-
ходимо полнее изучить практику 
применения кешбэка в детском са-
наторном лечении от фонда соци-
ального страхования.

Глава Агентства по туризму 
Екатерина Сливина рассказала о 
роли организации в продвижении 
санаторно-курортного продукта 
региона. Так, шесть здравниц за-
действованы в программе «Бай-
кальское здоровье».

Депутаты предложили изучить 
положительный опыт поддержки 
и развития санаторной отрасли в 
других регионах России и взять 
лучшие практики на вооружение.

 � Людмила ШАГУНОВА

закc    бРание 

Минеральные воды,  
целебные грязи
Депутаты предлагают повысить 
доступность санаторного лечения

только цифРы
По данным министерства здравоох-
ранения региона, в Иркутской об-
ласти зарегистрировано 25 сана-
торно-курортных учреждений и  
7 курортов. За областным минздра-
вом числится 4 санатория, в ведении 
минсоцразвития – 3 здравницы. Что 
касается курортов, то три из них феде-
рального  значения,  два  –  регионально-
го. Еще у двух курортов статус не уста-
новлен. За семь месяцев этого года в 
санаторных условиях курс реаби-
литации прошли порядка 1,5 тыс.   
пациентов, перенесших инфаркты, 
инсульты, ковид. За это же время 
было предоставлено 186 путевок 
для детей-инвалидов.

 � медицина  Бюджетная поддержка, кешбэк и средства частных инвесторов. 
Какие еще меры помогут развитию курортной отрасли Приангарья и повысят 
доступность санаторного лечения для населения? Тему обсудили участники 
круглого стола Общественного совета при областном Законодательном 
Собрании.
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   Тулунская купель

 Æ Где вас застала весть о 
наводнении?

– Я в тот день рано при-
ехал в Тулун, часов в во-
семь утра. Должен был днем 
выступать на городской 
думе. Поехали с помощни-
ками оценить обстановку. 
Видим, вода поднимается 
очень сильно. Звоню мэру. 
Тот успокаивает: не пере-
живайте, все нормально, не 
в первый раз. А люди вол-
нуются, ко мне подходят: 
что делать? Ну, я же не Но-
страдамус, не могу загля-
нуть в будущее. Советую: 
готовьтесь к эвакуации, со-
бирайте документы, деньги, 
пакуйте ценные вещи. Же-
лезнодорожный мост стал 
горлышком бутылки. Во-
да, стиснутая его опорами, 
встала горой, и этот подпор 
сыграл роковую роль – уже 
к 15 часам вода пошла через 
дамбу в районе автовокзала. 

 Æ А можно было, на ваш 
взгляд, успеть привезти 
скальный грунт и под-
нять дамбу?

– Попытаться, конечно, 
можно было, карьер от го-
рода недалеко, но вряд ли 
это бы помогло. Думали, во-
да поднимется на 20 см от 
силы. А природа распоря-
дилась по-своему. Превы-
шение дамбы было порядка 
трех-четырех метров. Город 
разделился пополам. На ле-
вом берегу администрация, 
на правом – микрорайон 
Угольщиков. Я уже по воде 
на мосту переезжал на пра-
вый берег. Заправки уто-
нули, лодки МЧС остались 
без горючего. С товарищем 
на его грузовичке поехали 
в Куйтун, на свои деньги 
купил несколько бочек бен-

зина. Договорились с мэром 
Куйтунского района, нача-
ли возить оттуда воду на 
водовозках. Фермеры при-
везли полевые кухни, ор-
ганизовали питание. Мой 
коллега, депутат Евгений 
Сарсенбаев, выделил свою 
резиновую лодку, на ней 
мы и плавали. Я до ноября 
практически не вылезал из 
Тулуна, забросив все свои 
дела. На день-два вырвешь-
ся в Иркутск и снова назад.

 Æ Как вы оцениваете вос-
становление Тулуна?

– Учитывая экстремаль-
ность, многое было пра-
вильно сделано. Но огляды-
ваясь назад, понимаешь: все 
можно было сделать лучше, 
проще и быстрее. Мешала 
излишняя зарегламентиро-
ванность. Особенно испол-
нение 44 закона, требующе-
го обязательного проведе-
ния тендера на строитель-
ные работы. У мужиков есть 
техника, силы и желание, 
дайте им развернуться и 
быстренько все сделать, нет, 
без тендера нельзя, государ-
ственное преступление. Ко-
нечно, Тулун понес большой 
ущерб, но, как говорится, 
не было счастья, да несча-
стье помогло. В городе не 
строилось нового жилья лет 
тридцать. Я по роду своей 
работы часто проезжал че-
рез него и видел, как с года-
ми он все больше и больше 
ветшает, дороги в ямах, лю-
ди хмурые. А тут за два го-
да выросло несколько вось-
миэтажек в микрорайоне 
Угольщиков, старые школы 
отремонтировали, новую 
построили, открываются 
детские садики, отстроили 
инфекционную больницу. 
Правда, содержание всей 
этой благодати ляжет на 
муниципальный бюджет, 

который, ясное дело, не по-
тянет таких расходов. Зна-
чит, придется подключать 
областной бюджет.

   ВыйдеТ ли город 
   из депрессии?

 Æ Город, по сути, заново 
отстроен, но вдохнут 
ли все эти затраты в 
него жизнь, вытянут из 
депрессии?

– Вот и я об этом же. Все 
деньги вложены в жилье и 
социалку, а в экономику – 
ни копейки. Моя избира-
тельная кампания прохо-
дила как раз под лозунгом 
восстановления экономики. 
И победил я во многом бла-
годаря этому. Ресурсы есть. 
Одни редкоземельные ме-
таллы и кварцевый песок 
могут принести огромную 
прибыль. Я еще с 2018 го-
да, как пришел в Законо-
дательное Собрание, начал 
раскачивать тему вклю-
чения Тулуна в ТОСЭР – 
территорию опережающего 
социально-экономического 
развития, со всеми полага-
ющимися для предприни-
мателей льготами. Но как 
я ни бился, все шло через 
пень-колоду, и только паво-
док подтолкнул – в 2019 го-
ду, наконец, Тулун получил 
статус ТОСЭР.

 Æ А есть уже готовые про-
екты?

– Резидентов сейчас три: 
шиномонтажка, коворкинг-
центр и предприятие по 
переработке дикоросов. Ко-
нечно, хорошо, что малые 
предприятия туда вош-
ли, но, согласитесь, стоит 
ли организовывать ТОСЭР 
для шиномонтажки. Это же 
мелочь. Должны быть де-
сятки резидентов, именно 

производственного профи-
ля, которые и будут вно-
сить в местный бюджет 
добавочный рубль. Получа-
ется, условия для комфорт-
ной жизни создали, забыв, 
что люди живут не одними 
квадратными метрами. Им 
нужна работа. Есть ряд ин-
тересных проектов, которые 
рассматриваем совместно с 
правительством.

   лампочка не должна 
   погаснуТь

 Æ Вы после окончания 
института путей сооб-
щения работали на 
железной дороге. Почему 
ушли, карьера не сложи-
лась?

– Да нет, с карьерой все 
было в порядке, я шел даже 
с опережением по служеб-
ной лестнице. Все дело в 
характере. Я не люблю хо-
дить строем. А на железной 
дороге все регламентирова-
но, все должно быть строго 
параллельно и перпендику-
лярно. Как школа железная 
дорога – отличное место. И 
делу научат, и дисциплине, 
и ответственности. Этого не 
отнять. Я честно отдал долг 
родине, отработав три года 
после института, а потом 
моя предпринимательская 
сущность восстала против. 
И 16 лет назад буквально с 
нуля создал фирму, которая 
занимается строительством 
линий электропередач. Ра-
ботаем не только в Иркут-
ской области, но и в Ха-
баровском и Красноярском 
краях, Эвенкии. 

 Æ Говорят, электрические 
сети в области находятся 
в плачевном состоянии?

– Они фатально изно-
шены. Часть сетей имеет 
90-процентный износ, и 
они непригодны для экс-
плуатации. В других реги-
онах, где мы работаем, со-
стояние сетей еще хуже. 
Нам повезло, сохранился 
имущественный комплекс 
Иркутскэнерго, есть специ-
алисты, которые понимают 
всю картину. Мой приход 
в Законодательное Собрание 
во многом обусловлен же-
ланием обратить более при-
стальное внимание на со-
стояние электроэнергетики. 

 Æ Поэтому и выбрали для 
работы комитет по соб-
ственности и экономиче-
ской политике?

– Совершенно верно. Мы 
с моим коллегой по коми-
тету Валерием Хайдуковым, 
тоже энергетиком, вдвоем 
защищаем интересы элек-

троэнергетики. Своими 
предложениями мы не да-
ем спокойно спать ни ми-
нистерству имущественных 
отношений, ни министер-
ству жилищной политики. 
Пришла пора принимать 
волевые решения. И на фе-
деральном уровне, и на ре-
гиональном. Электроэнерге-
тика особая отрасль: когда 
горит лампочка у каждого 
дома, никто ею не замора-
чивается, но если лампоч-
ка погаснет, чтобы ее потом 
зажечь, требуются огром-
ные деньги и время. Луч-
ше не допустить, чем потом 
восстанавливать. 

 Æ Какие цели, на ваш взгляд, 
у экономической полити-
ки?

– Дистанцироваться от 
крупного бизнеса, который 
сегодня доминирует на тер-
ритории области, питаясь 
нашей ресурсной базой. На 
золоте сидит одна компа-
ния, на алюминии – другая, 
на газе – третья. Что-то у 
компании пошло не так, об-
ластной бюджет начинает 
лихорадить. Я уже не го-
ворю о зависимости от цен 
на мировом рынке. Нефть в 
прошлом году подешевела, 
и нам пришлось убрать из 
бюджета несколько милли-
ардов. Мое твердое мнение, 
бюджет должен опираться 
на малый и средний биз-
нес, не зависящий от внеш-
них факторов. Надо, чтобы 
у нас были десятки тысяч 
малых предприятий, зани-
мающихся производством 
товаров. Выпадет десять, 
даже сто – бюджет не ше-
лохнется.

 Æ У нас предприниматели 
предпочитают торго-
вать, а не осваивать про-
изводственный сектор.

– Ко мне обращаются за 
помощью и советом многие 
предприниматели, которых 
перенаправляю на мини-
стерство экономического 
развития. И я вижу, круг их 
интересов постепенно рас-
ширяется. Кто-то пытает-
ся наладить производство 
средств механизации, кто-
то – вездеходной техники, 
кто-то – стройматериалов. 
Думаю, выработаем нор-
мальную стратегию. Мое 
личное мнение – существу-
ющие модели поддержки 
малого и среднего предпри-
нимательства формируют-
ся в Москве, не учитывая 
нашей региональной специ- 
фики. Деньги выделяются и 
даже большие, а эффект от 
них минимальный.

 � Олег ГУЛЕВСКИЙ

Денис Шершнев: 
Бюджет должен опираться  
на малый и средний бизнес

 � депуТаТ  Выиграть выборы в 
Законодательное Собрание по Тулунскому 
избирательному округу Денису Шершневу 
помогла, во-первых, биография: родился 
в Тулуне и провел там все детство, 
а во-вторых, искреннее желание 
вызволить город из трясины депрессии 
и безнадеги, в которую он впал. Кто 
мог знать,  что на следующее лето 
после выборов полгорода смоет 
наводнением, и придется, отложив 
все дела, на резиновой лодке 
спасать людей и чужое имущество, 
гонять на грузовичке друга  
в соседний Куйтун за бочками  
с бензином и питьевой водой.
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В понедельник Президент РФ Владимир 
Путин провел рабочую встречу с губерна
тором Иркутской области Игорем Кобзе

вым. Глава Приангарья доложил, что основное 
поручение Владимира Путина по восстановле
нию инфраструктуры пострадавших от павод
ка 2019 года районов выполнено на 75%. 

ДО КОНЦА ГОДА ЗАКРОЕМ  
ВОПРОС С ЖИЛЬЕМ

«Мы закрыли вопрос социальных выплат. 
В работе остаются обращения 82 
семей, которые рассматриваются 
судами. Важное для нас – это жилье. Всего 
954 жилых помещения должно быть 
построено, сегодня 749 мы уже ввели 
в эксплуатацию, семьи их уже получили. 
Остается 149 семей. До конца года, я это 
лично обещал жителям, мы этот вопрос 
закроем», – уточнил Игорь Кобзев.

Губернатор пояснил, что в зону ЧС не попали 
1362 семьи. Сегодня 552 из них уже получили 
жилье, 800 ждут решения по своему вопросу. 

«Я попросил бы все-таки продолжить 
это финансирование. Самый главный 
итог, который мы получили, – 
это доверие жителей, которые 
понимают, что государство не бросило 
их в трудной жизненной ситуации», – 
обратился к Президенту Игорь Кобзев.

Также губернатор рассказал, что регион вы
ходит на финишную прямую по строительству 
108  социальных объектов. В  этом вопросе 
большая помощь поступила от государствен
ных корпораций. Например, РЖД ввели два 
дома и  сейчас участвуют в  строительстве 
школы. Сбербанк принял участие в  строи
тельстве больницы, «Газпром» в  микрорайо

не Угольщиков ввел в эксплуатацию ледовый 
дворец. Все работы по восстановлению ком
мунальной инфраструктуры продолжают на
ходиться на личном контроле главы области. 

РЕГИОНУ НУЖНА ПОДДЕРЖКА 
ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА

Также Игорь Кобзев доложил о  результатах 
выполнения поручения, связанного с  эколо
гической повесткой, – это ликвидация нако
пленного вреда от деятельности «УсольеХим
прома» и БЦБК. 
Важным итогом стало решение Президента 
о выделении Иркутской области господдерж
ки из  федерального бюджета. Как доложил 
Владимиру Путину Игорь Кобзев, в рамках на
лога на добычу полезных ископаемых в этом 
году в  федеральный бюджет компании При
ангарья перечислили порядка 30 млрд руб
лей, и  налог на  прибыль из  расчета на  год 
уменьшился на 4,5 млрд рублей. Возврат этих 

средств помог бы закрыть многие социально 
экономические проблемы, в  том числе воз
никшие по причине пандемии.

«Мы бы хотели, чтобы нас поддержали. 
Я знаю, что в конце года будет дотация 
субъектам, которые в трудной 
экономической ситуации», – обратился 
Игорь Кобзев.

«Подавайте документы», – сказал 
в ответ Владимир Путин.

РЕЙТИНГ ИГОРЯ КОБЗЕВА ВЫРОС 
ПОСЛЕ ВЫБОРОВ

Президент холдинга «Минченко консалтинг» 
Евгений Минченко в  своем телеграмканале 
отметил, что частота встреч Игоря Кобзева 
с Президентом России объясняет его высокую 
результативность на посту губернатора. Среди 
главных достижений Игоря Кобзева он называ

ет восстановление пострадавших от  паводка 
территорий и  «разминирование экологичес
ких бомб «УсольеХимпрома» и БЦБК». 

Минченко напоминает о возвращении региона 
в федеральную повестку, активное включение 
в  национальные проекты. Начало строитель
ства Суворовского училища (одно из предвы
борных обещаний Кобзева), выделение пос
ле визита Мишустина полмиллиарда рублей 
на  новую детскую поликлинику. «На этой не-
деле в  Иркутске пройдет выездное совещание 
Совбеза», – говорится в сообщении. 

«Кобзев – один из немногих глав 
регионов, рейтинг которого после 
выборов не упал, а вырос. В связи 
с этим логична конвертация рейтинга 
губернатора в рейтинг партии «Единая 
Россия», региональный список которой 
на выборах в Госдуму он возглавил», – 
резюмирует Минченко. 

Прецедентом в  региональной политике на
звала решение Владимира Путина возместить 
Иркутской области часть выпадающих дохо
дов налога на  добычу полезных ископаемых 
журналист, политолог Галина Солонина. 

«Экономика Иркутской области 
завязана на сырьевом экспорте, 
будет справедливо, если потери 
от коронавируса нам компенсируют 
с сырьевых налогов. Но не всем 
губернаторам удается решать 
такие вопросы. На мой взгляд, 
это непрозрачный намек на то, 
что Президент поддерживает 
и политическую деятельность 
Игоря Кобзева», – прокомментировала 
итоги встречи Галина Солонина.

Врачи Иркутской области, работающие 
с ковидными больными, посетят филиал 
ГКБ № 40 Москвы (больница в Коммунар

ке) с целью обмена опытом. 

МОСКОВСКИЕ ВРАЧИ РАБОТАЛИ 
В РЕГИОНЕ ДВЕ НЕДЕЛИ

В течение двух недель в ковидных госпиталях 
региона работали московские специалисты. 
Они прибыли к  нам с  целью передать соб
ственный опыт по лечению тяжелых пациен
тов. Итоги их визита с  Игорем Кобзевым об
судил руководитель больницы в Коммунарке, 
один из  лидеров федерального списка пар
тии «Единая Россия» Денис Проценко.

«Мой приезд финализировал работу 
московской бригады, которая объездила 
весь регион, в том числе поработала 
в областной больнице. Кросс с ковидом, 
который мы бежим полтора года, – 

непростая задача, и иркутские коллеги 
с ней справляются. Ситуация постоянно 
меняется, поэтому обучение друг друга, 
обмен опытом – это единственное 
возможное решение борьбы 
с распространением инфекции», – сказал 
Денис Проценко.

Глава региона поблагодарил Дениса Процен
ко за помощь и возможность обучения наших 
врачей.

ПРИВИВКА СОХРАНИТ ВАШИ ЖИЗНИ

По мнению Дениса Проценко, выход из  тре
тьей волны коронавируса не  гарантирует по
беды над пандемией. Вирусологи считают, что 
возможны новые, даже более тяжелые, волны. 
И справиться с ними поможет только прививка. 
Видеообращение главного врача ковидного го
спиталя по поводу вакцинации можно увидеть 
на страничке Игоря Кобзева в инстаграмме.

«К сожалению, возможности медицины 
не безграничны, территория Иркутской 
области очень большая. Порой медикам 
просто не хватает времени, чтобы 
спасти пациентов при тяжелой или 
молниеносной форме COVID-19, поэтому 
призываю всех вакцинироваться. 
Это залог сохранения вашей жизни», – 
подчеркнул Денис Проценко.

Игорь Кобзев и  Денис Проценко договори
лись, что проведут совместный прямой эфир 
в социальных сетях.

ПРОЦЕНКО ПОДДЕРЖАЛ ИДЕИ 
ДОКТОРА КОЗЛОВА 

Денис Проценко также встретился с  клу
бом друзей детской областной клинической 
больницы. Его организовали мамы маленьких 
пациентов, каждый из  которых справился 
с  тяжелой болезнью. Многие из  них прошли 
лечение в  этой больнице, оперировались 
известным хирургом Юрием Козловым лич
но. В  рамках клуба родители детей делятся 
собственным опытом и помогают друг другу. 
Денис Проценко высоко оценил идею сооб
щества.

«Я слышал о многих инициативах 
в педиатрии, связанных 
с попечителями, меценатами. Но чтобы 
бывшие пациенты объединялись в клуб 
поддержки лечебного заведения, слышу 
впервые. Это дорогого стоит. Считаю, 
что человеческое взаимодействие 
докторов с пациентами делает 
детскую медицину теплой, заботливой, 

лишает родителей страха 
неизвестности», – сказал он.

Главный врач детской больницы, один 
из  лидеров регионального списка «Единой 
России» Юрий Козлов рассказал о  проекте 
по обучению первой помощи детям. По под
готовленному врачами руководству при под
держке волонтеров снят видеокурс первой 
помощи. Он  уже размещен на  сайте 38ок.ru  
в  разделе «Важное». Денис Проценко также 
поддержал идею видеокурса, заявив, что 
этот проект может быть использован на  фе
деральном уровне.

РЕГИОНУ НУЖЕН НОВЫЙ МЕДЦЕНТР

Юрий Козлов также представил проект стро
ительства детского медицинского центра, 
в  котором будут самые передовые техноло
гии лечения и  комфортные условия пребы
вания. 

«Иркутская область обладает 
высокими компетенциями для того, 
чтобы на нашей базе можно было 
создать межрегиональную больницу, 
которая стала бы опорной для 
близлежащих субъектов РФ. Сегодня 
в регионе, благодаря поддержке 
врачебного сообщества губернатором 
Игорем Кобзевым, есть все условия 
для мощного рывка в модернизации 
детского здравоохранения. Предложение 
о выделении из федерального бюджета 
средств на строительство медицинского 
центра внесено мною в народную 
программу партии «Единая Россия», – 
рассказал Юрий Козлов.

Президент РФ поддерживает деятельность Игоря Кобзева
Такие выводы сделали эксперты по результатам встречи Владимира Путина с губернатором Иркутской области

Иркутских врачей пригласили на стажировку в больницу Коммунарки
Главный врач ковидного госпиталя Денис Проценко предложил это на встрече с губернатором Игорем Кобзевым 

п    литика
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�� контроль  
Многоводье Байкала 
в этом году может 
негативно сказаться 
на нересте омуля. Как 
отмечают специалисты, 
высокий уровень озера 
приведет к тому, что 
эндемик просто не 
доберется до своих 
обычных нерестилищ 
с благоприятными 
условиями для 
выживаемости икры и 
молоди. 

С 1 августа на водоемах Байкаль-
ского региона начался нерест ому-
ля. Как рассказал начальник отдела 
государственного контроля охра-
ны водных биоресурсов и среды 
их обитания Ангаро-Байкальско-
го территориального управления 
Росрыболовства Александр Ежов, 
миграция байкальского эндемика 
к местам икрометания началась с 
участка на озере в Кабанском рай-
оне. С 15 августа омуль пошел на 
нерест в Посольском и Истокском 
сорах, реке Селенга, а также в бас-
сейне реки Баргузин, а с 20 августа 
– на реках Верхняя Ангара и Киче-
ра Северобайкальского района. 

– Нерест продолжится до конца 
октября, по реке Селенга – до 15 
ноября, – добавил Александр Ежов. 
– В этот период запрещен любой 
вылов омуля, в том числе и для 
коренных малочисленных народов. 
Подготовительные мероприятия к 
нересту начались с июня. Они ка-
сались охраны нагульного омуля, 
когда он выходит на мелководье. 
Были выставлены охранные посты, 
использовались также беспилот-
ные летательные аппараты. Запись 
ведется днем и ночью в режиме 

реального времени. Поэтому у нас 
сразу есть документальное под-
тверждение нарушения. Остается 
только задержать браконьера и на-
править материалы для возбуж-
дения уголовного дела по 256-й 
статье. 

По данным на 12 августа, уже 
три материала по факту незакон-
ного вылова омуля в нерестовый 
период переданы в правоохрани-
тельные органы для возбуждения 
уголовных дел. По одному предъ-
является ущерб на 80 тыс. рублей, 
по второму – на 180 тыс. рублей, 
по третьему – на 218 тыс. рублей. 
Александр Ежов напомнил, что в 
нерестовый период один вылов-

ленный экземпляр омуля оцени-
вается в 7,2 тыс. рублей. И даже 
за один хвост грозит не только 
штраф и обязательное возмеще-
ние ущерба, но и реальный срок. А 
в прошлом году были, например, 
дела, по которым суд приговорил 
нарушителей к 2,5 годам исправи-
тельных работ. 

– Мы готовы единовременно 
выставить 25 рыбоохранных по-
стов, которые обеспечены всем не-
обходимым для поимки браконье-
ров, – продолжил Александр Ежов. 
– Будем привлекать инспекторов 
Росрыболовства из Иркутской об-
ласти и Забайкальского края. Есть 
проходимая техника, катера с 

мощными моторами. Около 80 ин-
спекторов будут дежурить на не-
рестовых водоемах плюс силовики. 
Закроем все лазейки для брако-
ньерства – русла и протоки. По-
лиция также выявляет нерестовый 
омуль в точках продажи, возбуж-
даются уголовные дела. 

Однако в этом году из-за вы-
сокого уровня Байкала нерестовая 
миграция омуля может изрядно 
осложниться. Александр Ежов за-
явил, что эндемику тяжело пере-
двигаться по многоводью:

– Когда вода большая и выходит 
из берегов, то по течению несет 
мусор, ветки. Против такой воды 
омуль идет очень плохо. В резуль-
тате он может не дойти до своих 
нерестилищ, в частности в верхо-
вьях реки Селенги в Монголии, где 
рыбу не добывают, и омуль спо-
койно откладывает икру и возвра-
щается обратно. Есть опасения, что 
байкальский эндемик остановится 
в пределах прибрежных районов и 
отнерестится там. Выживаемость 
икры, личинок и мальков в этих 
местах гораздо ниже. 

По мнению Александра Ежова, 
необходимо еще увеличить сбро-
сы воды на Иркутской ГЭС, что-
бы снизить уровень Байкала и на 
его притоках. Тогда нерест омуля 
пройдет лучше. Но такой подход 
увеличивает риск подтопления ря-
да населенных пунктов. Именно по 
этой причине 11 августа было при-
нято решение вернуться к преж-
нему режиму работы Иркутской 
ГЭС. Это позволило стабилизиро-
вать паводковую ситуацию на реке 
Иркут. Однако уже на следующий 
день сброс на гидроузле был увели-
чен на 200 куб. м – до 3300 куб. м  
в секунду. Изменения объема сбра-
сываемой воды контролирует Ени-
сейское бассейновое водное управ-
ление.

 � Елена ПШОНКО 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

эк����логия

Нерест омуля затруднен
Из-за высокого уровня воды в Байкале

Мы готовы единовременно выставить 25 рыбоохран-
ных постов. Будем привлекать инспекторов Росрыбо-
ловства из Иркутской области и Забайкальского края. 
Есть проходимая техника, катера с мощными мотора-

ми. Около 80 инспекторов будут дежурить на нерестовых водоемах 
плюс силовики. Закроем все лазейки для браконьерства – русла и 
протоки.

Александр ЕЖОВ, 
 начальник отдела госконтроля охраны водных биоресурсов Ангаро-Байкальского 

территориального управления Росрыболовства 

�� конкурс��экологические�
чемпионаты�для�школьников,�
фотовыставка,�байкальская�
квест-юрта,�молодежное�
экодвижение,�документально-
исторический�фильм�об�
исследовании�Байкала.�эти�
проекты�получат�путевки�в�жизнь�
по�итогам�первого�грантового�
конкурса,�организованного�
экологическим�фондом�иркутской�
области�«сохрани�Байкал!»�
– На конкурс поступило 18 проектов из 
шести территорий Приангарья. Больше 
всего заявок – из Иркутска. Победите-
лей определила независимая комиссия, 
состоящая из представителей науки, 
органов власти, бизнеса и обществен-
ных деятелей, – отметил председатель 
правления экологического фонда Ир-
кутской области «Сохрани Байкал!», 
президент Союза «Торгово-промышлен-

ная палата Восточной Сибири» Алексей 
Соболь.

По результатам отбора три проекта по-
лучат по 250 тыс. рублей. По проекту  
«ЭкоМы» на базе ИРНИТУ появится во-
лонтерское сообщество, где детей, под-
ростков и студентов будут знакомить 
с «зелеными» технологиями. Проект 
черемховского молодежного движения 
«ЭкоЧер» направлен на экологическое 

воспитание и просвещение детей и мо-
лодежи по принципу «равный – равному».  
Образовательный проект «Байкальская 
квест-юрта» в игровой форме будет да-
вать школьникам информацию о Байка-
ле, о способах переработки мусора. 
– В школах Ольхонского, Слюдянского и 
Иркутского районов мы будем устанав-
ливать стилизованную юрту и проводить 
там соревнования. У изобретателей есть 

много предложений по снижению антро-
погенного воздействия на природу, и мы 
будем знакомить посетителей юрты с 
ними, – рассказал председатель Иркут-
ской региональной организации «Все-
российское общество изобретателей и 
рационализаторов» Павел Деранжулин.

Фонд решил поддержать еще одного 
участника конкурса – Иркутское област-
ное отделение «Союз фотохудожников 
России», которое получит более 50 тыс. 
рублей на организацию фотоконкурса 
«Год Байкала – палитра Байкала». 

– Кроме того, представители Новоси-
бирского областного отделения «Опора 
России» передали нам 140 тысяч рублей, 
которые пойдут на софинансирование 
проекта по созданию документально-
исторического фильма «Служу Байкалу» 
об исследовании озера, о первом погру-
жении на самую глубокую точку, которое 
состоялось 30 лет назад, – пояснила ис-
полнительный директор фонда «Сохра-
ни Байкал!» Эльмира Семенова.

 � Ольга ЖАРКОВА

Байкальская�квест-юрта�для�школьников�
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к    мпания

   Без простоев и аварий

Автоматизированная система 
управления горнотранспортным 
комплексом (АСУ ГТК) «WENCO» 
включает программное обеспече-
ние, систему связи, датчики, бор-
товые компьютеры, на которых 
отображаются геолокация техни-
ки, маршруты движения, располо-
жение мест погрузки и разгрузки, 
индивидуальные показатели ма-
шинистов и водителей. 

– Вся наша техника оснащена 
датчиками, считывающими ин-
формацию и передающими ее в 
общую базу данных. Информация 
экспортируется горному диспет-
черу. Данная система позволяет 
одномоментно решать много задач 
– от простоев и износа оборудова-
ния до максимально эффектив-
ного использования труда каждой 
единицы техники. В результате 
мы смогли значительно увели-
чить производительность горно-
транспортного комплекса, – гово-
рит Руслан Елизарьев, начальник 
производственно-диспетчерского 
участка компании «Полюс Вер-
нинское». 

По его словам, горные диспет-
черы успешно прошли стажировку 
по освоению нового программного 
обеспечения. Для них были под-
готовлены подробные инструкции 
с пошаговыми действиями. Обуче-
ние состоялось на рабочем месте, 
без отрыва от производства. 

Водителям тоже стало про-
ще работать. Кабины оборудова-
ны специальными терминалами, 
позволяющими отслеживать ско-

рость движения, давление в ко-
лесах, объем топлива. Получая 
данные с GPS-приемников, ука-
зывающих точное расположение 
техники, система анализирует и 
самостоятельно, при минималь-
ном вмешательстве диспетчеров, 
распределяет машины. Это помо-
гает исключить простои в работе. 

– Большегрузные самосвалы 
оборудованы бортовым термина-
лом с навигационной картой, где 
указаны маршруты до места по-
грузки и разгрузки, а еще техника, 
которая встречается по пути. Так-
же на мониторе отображается ин-
формация о грузе, находящемся в 
кузове – вскрыша или руда, какой 
экскаватор его грузил и т.д. Кро-
ме того, система упростила под-
счет совершенных рейсов. Раньше 
это делали сами водители, теперь 
данная информация автоматизи-
рована, – объясняет Руслан Ели-
зарьев.

АСУ ГТК позволила повысить 
уровень безопасности в карьере. 
Водитель видит ограничения на 
участках дороги по скорости, на-
пример, в карьере – 30 км/ч. Если 
он превысит скоростной режим, 
поступит специальный преду-
преждающий сигнал. А механик 
в удаленном режиме может по-
смотреть давление в шинах и те-
кущий пробег. Эта информация 
помогает увеличить срок службы 
шин, снизить нагрузку на подвеску 
за счет равномерной подкачки всех 
колес. Раньше водителям прихо-
дилось спускаться на землю и из-
мерять давление вручную. Теперь 
контролировать все параметры 
можно не выходя из кабины.  

   точность – признак 
   мастерства

Автоматизированная система 
управления горнотранспортным 
комплексом «WENCO» помогает 

операторам буровых станков с вы-
сокой точностью определить ме-
сто, в котором нужно пробурить 
новую скважину для последующих 
взрывных работ. 

– Еще несколько лет назад ма-
стер буровзрывных работ вызывал 
маркшейдерскую службу для раз-
метки сетки скважин, либо сам брал 
рулетку, шагами измерял расстоя-
ния, вбивал колышки под будущие 
скважины. Теперь инженер про-
изводственно-технического отде-
ла загружает электронный паспорт 
бурения прямо на буровой станок. 
Это позволяет машинисту видеть 
расположения и номера скважин со 
всеми заданными параметрами, – 
продолжает Руслан Елизарьев.

По его словам, высокоточное по-
зиционирование исключает пере-
буры, что позволяет минимизиро-
вать износ бурового оборудования. 
На мониторе видно, где прохо-
дит буровая штанга, какая глу-
бина бурения на данный момент 
и скорость проходки. Кроме того, 
отображаются параметры энерго-
емкости бурения, которые в буду-
щем используются для повышения 
качества буровзрывных работ. 

– Еще в первый год работы АСУ 
ГТК WENCO система начала бы-
стро окупаться. Из оборота выве-
ли лишнюю технику, сэкономив на 
горючем и запчастях. Другой при-
мер – коэффициент использования 
оборудования: за счет ряда меро-
приятий, анализа пересмены води-
телей самосвалов удалось сократить 
простои с 15 минут до 9. Что по-
зволило сократить экономические 
потери. И это еще не предел, – по-
делился опытом Руслан Елизарьев.  

Система WENCO позволила 
улучшить экономические показа-
тели, значительно упростить мно-
гие производственные процессы, а 
также сделать труд рабочих удоб-
ным и комфортным.

 � Наталья МУСТАФИНА

Люди, у которых  
все под контролем

раБ    та

Сегодня диспетчеры заняты в такси, от-
делах логистики, авиаперевозках, служ-
бах доставки, интернет-магазинах, ком-
мунальных службах, горнодобывающих 
и производственных предприятиях и т.д. 
Одним словом, везде, где требуется опе-
ративно регулировать потоки людей или 
транспорта, обеспечивать бесперебой-
ный процесс производства или предо-
ставления услуг. При этом должностные 
обязанности диспетчера напрямую за-
висят от места работы. Например, авиа- 
диспетчер координирует взлет, полет и по-
садку самолетов, а диспетчер такси – вы-
ступает посредником между водителем и 

пассажиром. Помимо этого, в обязанности 
специалиста может входить: обеспечение 
предприятия материалами, контроль за 
своевременной закупкой оборудования, 
консультационные и административные 
функции.
Как сообщила заместитель директора 
Железногорского горно-металлурги-
ческого колледжа Ольга Митасова, на 
должность горного диспетчера могут 
претендовать лица с базовым горнотех-
ническим образованием – либо это вуз, 
либо среднеспециальное учебное заве-
дение. В нашем колледже есть курсы про-
фессиональной подготовки по данному 

направлению. Срок по дополнительному 
образованию составляет от трех до ше-
сти месяцев. 
Горными диспетчерами, по ее мнению, мо-
гут работать люди с хорошей коммуника-
цией, дикцией, стрессоустойчивые, пун-
ктуальные, ответственные, находчивые, с 
организаторскими способностями. 
Сегодня на предприятиях внедряется 
много современных технологий, но искус-
ственный интеллект не сможет полностью 
заменить реального специалиста. Важны 
скорость реакции, умение находить об-
щий язык с людьми, грамотно и быстро 
анализировать данные, принимать вер-
ные, порой и нестандартные решения, 
тем самым положительно влиять на про-
изводственные процессы, выполнять 
плановые показатели. Благодаря горным 
диспетчерам огромные предприятия, до-
бывающие золото, уголь или другие по-
лезные ископаемые, работают без сбоев, 
как единый слаженный механизм. По ним 
даже часы можно сверять.

раБота для коммуникаБельных и находчивых

 � опыт  Горные диспетчеры – это связующие звенья производственной 
цепочки компании «Полюс Вернинское». Они знают, где и что происходит в 
каждый конкретный момент. Им известно, что грузит экскаватор, сколько тонн 
руды везет самосвал, много ли топлива в баке у погрузчика, какое давление 
в шинах у техники. С помощью автоматизированной системы управления 
горнотранспортным комплексом «WENCO», которая успешно применяется 
на золотодобывающем предприятии, горные диспетчеры в режиме реального 
времени распределяют парк техники и следят за безопасностью сотрудников.  

первые диспетчеры появились на стыке XIX и XX столетий, когда начали 
использовать средства связи, и возникла потребность в людях, способных 
координировать деятельность транспортных и специальных служб. в 
переводе с английского диспетчер означает отсылать, отправлять. в 
круг задач этих специалистов входит структурирование и переработка 
поступающей информации для ее распределения в нужном направлении. 
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МастерГид 
– совместный 
проект газе-
ты «Област-
ная» и компа-
нии «Полюс 
Вернинское». 

Мы расскажем, без кого сегодня 
невозможно развивать экономику 
страны, кто входит в рейтинг веду-
щих профессий, почему рабочие 
руки ценятся дороже золота. Эта 
рубрика для тех, кто хочет сделать 
правильный выбор на старте или 
готов пройти перезагрузку, чтобы 
стать мастером высокой пробы. 

МастерГид

 ОПЫТ  Карьерный экс-
каватор WK-20, кото-
рый имеется в арсена-
ле компании «Полюс 
Вернинское», – техни-
ческая гордость золото-
добытчиков. Эта гигант-
ская машина достига-
ет в высоту размеров 
пятиэтажного дома. 
Управление современной 
горной техникой доверя-
ют лучшим из лучших.

Современный электрический 
гусеничный экскаватор WK-20 об-
щей массой более 800 тонн. Объ-
ем его ковша – 20 кубометров, 
до этого максимальная емкость 
ковша на экскаваторе в компании 
составляла 11 кубометров. За один 
раз, с учетом вида горных по-
род, экскаватор вынимает 40–60 
тонн руды. При его производстве 
используются передовые мировые 
технологии. Наравне с увеличени-
ем мощности карьерный экскава-
тор позволяет снижать затраты. 

МЕГА-ЭКСКАВАТОР НА СЛУЖБЕ 
ЗОЛОТОДОБЫТЧИКОВ

Из-за крупных габаритов мон-
таж машины производится на ме-
сте. Специалисты Вернинского во 
время сборки нового экскаватора 
предложили производителю ряд 
доработок. Конструкторы завода-
изготовителя согласились с по-
желаниями и обещали учесть их в 
дальнейшей работе. 

Запуск в эксплуатацию WK-20 
на Вернинском ГОКе стал знаме-
нательным событием. Первым 
машинистом, который сел за ры-
чаги управления, стал Андрей Ра-
дионов.

– Я более 30 лет работаю на 
экскаваторах различного типа. В 
WK-20 сразу оценил просторную 
кабину, удобный обзор, просто-
ту в управлении, наличие кон-
диционера, в общем, лучше каби-
ны еще не встречал, – поделился 
впечатлениями машинист Андрей 
Радионов. 

Экскаватор WK-20 по сравне-
нию с другими видами техники 
отличается производительностью. 
А за счет высоких скоростей и 
набора ковша удается экономить 
время на выемку горных масс. 
Техника хорошо себя зарекомен-
довала, ее спокойно эксплуатиру-
ют в эквиваленте температуры до 
минус 40 градусов.

В кабине машиниста экска-
ватора можно увидеть планшет, 
на котором отображаются пла-
ны работы. Это элемент вне-
дренной автоматизированной 
системы управления горнотех-
ническим транспортом Wenco. На 
всех машинах установлены GPS-
приемники, которые указывают 
на точное расположение любой 
карь ерной техники. Умная си-
стема собирает информационные 
данные и фактически без участия 
диспетчера эффективно распреде-

ляет экскаваторы и самосвалы. То 
есть при необходимости не толь-
ко корректируется маршрут дви-
жения, но и ведется постоянный 
контроль за состоянием водителя, 
пока он находится в опасной зоне.

Управлять WK-20 мечтает ма-
шинист Василий Шуляковский, 
пока он водит другие модели экс-
каваторов: 

– Я успел поработать на раз-
ных экскаваторах, но лучше WK-
20 пока техники не видел. Это 
машина нового поколения. Осо-
бенно мне нравится кабина, в ней 
очень комфортно. Вообще, мне 
нравится в карьере работать. Ве-
сти добычу золота – интересно. С 
другой стороны – экскаваторщики 
получают хорошую зарплату. По 
первому образованию я инженер 
автомобильных дорог. Но по спе-
циальности не смог толком ни-
где устроиться. Прошел курсы, в 
компании «Полюс Вернинское» 
начинал помощником машиниста 
экскаватора. На своем опыте по-
нял, что многое зависит от самого 
человека. Если будешь проявлять 
инициативу, стремиться сделать 
свою работу лучше, то у тебя все 
будет получаться. 

Расти и развиваться помога-
ют корпоративные чемпионаты 
профессионального мастерства. 
Экскаваторщики компании «По-
люс Вернинское» не раз стано-
вились призерами этих соревно-
ваний. Машинисты показывают, 
насколько они виртуозно умеют 
управлять тяжелой техникой. На-
пример, могут забить гвоздь ков-
шом или закрыть спичечный ко-
робок, установленный на арбузе. 

Каждый раз чемпионат собирает 
большее число участников и запо-
минается зрелищными номерами. 

Современная техника позволя-
ет ставить компании «Полюс Вер-
нинское» новые производствен-
ные рекорды. WK-20 работает в 
тандеме с самосвалами Komatsu 
HD-1500-8. Машины за один раз 
перевозят 140 тонн горной массы. 
За рулем каждой находится про-
фессионал своего дела, который 
грамотно организует работу и ис-
пользует возможности техники по 
максимуму.

НЕЗАМЕНИМЫЕ МАШИНИСТЫ 

Прообразы современных экска-
ваторов применялись при углу-
блении каналов и русел рек в Древ-
нем Египте и Римской империи. 
Совершенствованием землерой-
ной техники занимался Леонардо 
да Винчи. Он разработал схему 
экскаватора-драглайна. В его со-
хранившихся записных книжках 
можно увидеть несколько зари-
совок землечерпалок с ковшом, а 
также сооружений, конструкция 
которых напоминает современ-
ный экскаватор.

В России впервые одноковшо-
вый экскаватор на паровом дви-
гателе, изобретенный американ-
ским инженером Уильямом Оти-
сом, применили в середине XIX 
века. Его использовали при стро-
ительстве железной дороги между 
Санкт-Петербургом и Москвой. 

Сегодня профессия машиниста 
экскаватора востребована во мно-
гих отраслях. Без таких специали-

стов не обойтись при строитель-
стве или ремонте автомагистра-
лей, возведении мостов и домов, 
разработке пахотных земель. Уча-
ствуют они и в разработке новых 
месторождений полезных ископа-
емых. Незаменимы машинисты 
в сфере жилищно-коммунального 
хозяйства при прокладке новых 
коммуникаций.

Подготовкой экскаваторщиков 
в Иркутской области, например, 
занимается Иркутский колледж 
автомобильного транспорта и до-
рожного строительства. 

– У нас реализуется программа 
подготовки квалифицированных 
рабочих, служащих по профессии 
«Машинист дорожных и строи-
тельных машин» с присвоением 
квалификации: «Машинист экс-
каватора одноковшового», «Ма-
шинист автогрейдера». По дан-
ному направлению дипломы по-
лучили более 150 выпускников, 
– говорит Наталья Москаленко, 
заместитель директора по учебно-
методической работе Иркутского 
колледжа автомобильного транс-
порта и дорожного строительства. 
– По итогам обучения наши сту-
денты могут осуществлять техни-
ческое обслуживание и ремонт до-
рожных и строительных машин, а 
также обеспечивать производство 
дорожно-строительных работ (по 
видам). 

Желающий получить профес-
сию машиниста экскаватора дол-
жен обладать хорошим зрением и 
слухом, выносливостью, коорди-
нацией движений, внимательно-
стью и быстрой реакцией, стрес-
соустойчивостью. 

Следует отметить, что экска-
ваторщик не просто управляет 
машиной. Он отвечает за ее пра-
вильную эксплуатацию и эффек-
тивность работы техники. В его 
задачи входит правильный расчет 
поворота стрелы с ковшом, чтобы 
забрать необходимое количество 
грунта, точно определить нужную 
высоту поднятия ковша. 

Независимо от разряда или 
уровня квалификации машинист 
экскаватора обязан знать техни-
ческие характеристики и режим 
работы управляемой машины, 
балансировку, методы черпания, 
технику безопасности и многое 
другое.

 Наталья МУСТАФИНА

Профессия на все времена

Машинист Василий Шуляковский
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– Эти объекты прош-
ли всероссийский отбор, 
на них выделены феде-
ральные деньги. Это осо-
бенная ответственность и 
для территории, и для ме-
ня лично. Есть небольшие 
отставания от графика. Я 
поручил ускорить работы 
и усилить контроль, – под-
черкнул Игорь Кобзев.

   Социальная Стройка
   – на контроле 

Через реку Макаровка 
строят мост грузоподъем-
ностью 100 тонн. На эти 
цели направлено 409,7 млн 
рублей. Проезжающие здесь 
грузовые машины регу-
лярно повреждали мост, 
последний раз произошел 
разлом балки. На время 
ремонта движение оста-
новили. Специалисты уже 
смонтировали опоры, сде-
лали подъезды к объекту. 
По поручению главы реги-
она решается вопрос уста-
новки в этом месте рамки 
весогабаритного контроля.

– Завершить строитель-
ство моста планируется к 
концу года. Также нужно 
решить вопрос с объездной 
дорогой для села Макаро-
во, – отметила директор 
ОГКУ «Дирекция по стро-
ительству и эксплуатации 
автомобильных дорог Ир-
кутской области» Юлия 
Гордина.

Следующая стройпло-
щадка – Дом культуры в 
селе Макарово на 100 мест, 
на возведение которого 
направлено 47,7 млн руб- 
лей. Сейчас работы там 
выполнены на 20%. Залит 
фундамент плиты, специ-
алисты вяжут арматурные 
сетки для каркасов. Под-
рядчик закупил материалы 
для устройства кровли. На 
объекте работает 18 чело-
век. Отставание от графика 
– три недели. Игорь Кобзев 
поручил взять этот объект 
на особый контроль.

Также в Макарово начат 
выборочный капитальный 
ремонт школы. Специали-

сты заменят оконные бло-
ки, утеплят стены, обно-
вят фасад, отремонтиру-
ют кровлю. Работы идут в 
рамках госпрограммы Ир-
кутской области «Развитие 
образования в Иркутской 
области» на 2019–2024 го-
ды. Они рассчитаны на два 
года. В этом году специ-
алисты заменили окна и 
утеплили стены в одном 
корпусе. 

В Киренске в рамках фе-
дерального проекта «Фор-
мирование комфортной 
городской среды» 
обновляют набе-
режную реки Ле-
на. Там появится 
современная зо-
на отдыха: обо-
рудуют места для 
прогулок и тор-
говли, появятся 
семейные кафе, 
летние террасы, 
магазины суве-
ниров и товаров 
местного произ-
водства, оборуду-
ют площадки для 
образовательно-
мануфактурной деятель-
ности. Будет предусмотре-
но место для проведения 
городских фестивалей, 
концертов, спортивных 
мероприятий. На эти цели 
из федерального, област-
ного и местного бюдже-
тов направлено 127,5 млн 
рублей. Завершить рабо-
ты планируется в ноябре. 
Игорь Кобзев осмотрел на-
бережную и поговорил с 
жителями. Они рассказа-
ли, что работы идут в хо-
рошем темпе.

   территория должна 
   Стать удобной 
   для жизни

Игорь Кобзев проверил 
работы по строительству 
автомобильной дороги Ки-
ренск – Казачинское. Их 
сметная стоимость – 671,2 
млн рублей. Ввод 16,5 км 
планируется в 2022 году. 
Также губернатор оценил 
качество капитального 
ремонта автомобильной  
дороги Усть-Кут – Уоян 
10,94 км в Казачинско-Лен-

ском районе, про-
ектная стоимость 
которого более  
4 млн рублей.

– По сравне-
нию с прошлым 
моим приездом 
есть большие из-
менения. На 
участке Жигало-
во – Окунайский 
нам надо сделать 
более 15 мостовых 
переходов. Уже 
начинаются рабо-
ты. К сожалению, 
из-за обильных 

осадков большегрузная 
техника разбила дорогу. 
Учитывая это, необходи-
мо, чтобы подрядчики при 
обслуживании дороги в 
таких ситуациях приоста-
навливали движение для 
крупнотоннажной техни-
ки. В настоящее время мы 
определили два направле-
ния: аварийные и труд-
нопреодолимые участки 
надо отремонтировать в 
первоочередном порядке и 
провести обеспыливание. 
Дорога важная и нужная, 

интенсивность движения 
возросла, и к 2023 году мы 
должны сделать, чтобы она 
соответствовала всем нор-
мам. Для жителей север-
ных территорий это жиз-
ненно необходимо, – за-
явил Игорь Кобзев.

Кроме того, глава реги-
она намерен в ближайшее 
время встретиться с руко-
водством всех компаний, 
работающих на этих тер-
риториях, чтобы привлечь 
их к восстановлению дорог.

В селе Казачинское гу-
бернатор осмотрел строя-
щийся физкультурно-оз-
доровительный комплекс. 
Работы ведутся по проекту 
«Спорт – норма жизни» 
национального проекта 
«Демография» и госпро-
грамме Иркутской обла-
сти «Развитие физической 
культуры и спорта». Стои-
мость строительства, кото-
рое было начато в 2019 году, 
по муниципальному кон-
тракту более 65 млн рублей.

– До 1 сентября ФОК дол-
жен быть открыт, он нужен 
жителям, в первую очередь 
детям, потому что в школе 
нет спортзала. Это первый 
объект, который построил-
ся в Казачинском за по-
следнее десятилетие, – от-
метил губернатор.

В рабочей поездке по Ка-
зачинско-Ленскому району 
Игорь Кобзев уделил боль-
шое внимание вопросу ме-
дицинского обслуживания 

жителей. Он поручил де-
тально проработать вопрос 
с медицинскими кадрами, 
в частности, о целевом об-
учении студентов для по-
следующего трудоустрой-
ства.

– Мы должны вести ка-
дры со школы, отправлять 
на обучение, чтобы они по-
том возвращались в свои 
больницы и поликлиники, 
– заявил глава региона.

При осмотре результа-
тов частичного капиталь-
ного ремонта школы № 2  
в поселке Магистраль-
ный, губернатор отметил, 
что школа почти готова к 
началу учебного года. Но 
обновление здания необ-
ходимо продолжать: рас-
смотреть в рамках пору-
чения президента вопрос о 
включении этого объекта в 
2023 году в программу по 
ремонту школ, чтобы про-
вести наружные фасадные 
работы, обустроить приле-
гающую территорию, вход-
ную группу.

– Все эти вопросы не 
решались годами, я вижу 
активность жителей, му-
ниципалитета. Мы задали 
вектор развития. И все ра-
боты я буду собственно-
ручно контролировать. Эта 
территория должна стать 
удобной и комфортной для 
жизни людей, – подчер-
кнул Игорь Кобзев.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Яны УШАКОВОЙ 

террит    рии

Нацпроекты –  
особенная ответственность 

 � муниципалитет  Губернатор Игорь 
Кобзев проверил ход строительных работ 
в Киренском и Казачинско-Ленском 
районах. В селе Макарово по нацпроекту 
«Культура» строят новый ДК. По 
федеральному проекту «Формирование 
комфортной городской среды» в 
Киренске обновляют набережную реки 
Лена. В рамках нацпроекта «Безопасные 
и качественные дороги» возводят 
мост через реку Макаровка. А в селе 
Казачинское скоро откроют ФОК по 
нацпроекту «Демография». 

Игорь Кобзев: За несколько дней по северным районам проехал 
на машине почти 1200 км: Иркутск – Качуг – Жигалово – 
Магистральный – Киренск

Сканируй
Видеосюжет  

о рабочей поездке 
по северу смотрите 

по ссылке 
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   Регион зеленой экономики 

Напомним, ШЭПР – это со-
вместный проект благотворитель-
ного фонда «Возрождение Земли 
Сибирской», действующего в При-
ангарье, и новосибирской школы 
социального предпринимательства 
«Новотерра». За девять лет работы 
школы 754 человека заявили 355 
бизнес-идей. Из них 34 проекта 
стартовали именно после ШЭПР, 
еще столько же готовятся к запу-
ску. География участников – Ир-
кутская область, Бурятия, Красно-
ярский край и Алтай, Забайкаль-

ский край, Сочи, Новосибирская, 
Томская, Омская области, Москва.

– Предприниматель живет в 
каждом из нас, – считает руко-
водитель фонда «Возрождение 
Земли Сибирской» Елена Творо-
гова. – Причем этот предприни-
матель может в человеке то спать, 
то просыпаться, а еще он может 
расти внутри человека. Мы мечта-
ем, чтобы Байкальский регион был 
известен во всем мире как регион 
зеленой экономики. 

Очные сессии ШЭПР проходят 
два раза в год в формате интенсива 
– четыре дня обучения и сопро-
вождения бизнес-проектов. Побе-
дители определяются в двух на-
правлениях – образовательная про-
грамма и инвестиционная. Этим 
летом ключевой темой школы ста-
ло замещение привозных товаров 
местными и более экологичными.

Больше всех баллов по програм-
ме обучения набрал проект из Усть-
Кута «Вторсырье как инструмент 
сохранения окружающей среды». 
Его автор Николай Гордеев лучше 
всех прошел экспертный конвейер 
и тестирование, решил кейс и за-
щитил концепцию. 

Второе место в рейтинге занял 
иркутский творческий коворкинг 
«Швейный холл». Третьей ста-
ла команда производителей на-
туральной косметики на основе 
растительного сырья Иркутской 
области.

   наРодный инвестоР

По итогам финальной защиты 
перед потенциальными инвесто-
рами лидировал проект по произ-
водству деревянных конструкто-
ров иркутского дизайнера Марии 
Медяковой. Участники и эксперты 

ШЭПР за него «проголосовали ру-
блем», присудив приз зрительских 
симпатий «Народный инвестор».  

– Традиционно в последний 
день ШЭПР те, кто вложил свои 
деньги в «народный банк», голо-
суют за проекты, которые они счи-
тают лучшими, – пояснила Елена 
Творогова. – На сей раз «банк со-
рвал» проект двух участниц – это 
мама и дочь, которые представи-
ли полезную модель детского кон-
структора.  

По сложившемуся ритуалу по-
сле подсчета результатов голосова-
ния 23 с половиной тысячи налич-
ных из трехлитровой стеклянной 
банки под аплодисменты присут-
ствующих были высыпаны прямо 
в подол футболки изумленной по-
бедительницы.

Опыт предпринимательской де-
ятельности у Марии небольшой, 
базовое образование – художник. 

эк    логия

Фабрика предпринимателей 
Экопроекты жителей Приангарья 
победили на ШЭПР

мнение экспеРта
Евгений ДУБРОВИН, руководитель новосибирской школы социального 
предпринимательства «Новотерра»:

– Мы вступаем в новую экономическую реальность, когда предпринимательство 
станет массовым видом деятельности, и четверти процентов мирового населения 
нужно будет научиться создавать себе рабочие места. Актуальным становится под-
готовка предпринимателей. В работе ШЭПР за эти годы было задействовано около 
25 экспертов из Москвы, Санкт-Петербурга и других городов. Наша технология по-
зволяет формировать сообщество единомышленников из бизнеса и экспертов. 

Победители по итогам образовательной программы

Мария Медякова: Хочу заменить пластиковые игрушки на экологичные деревянные

Эксперты ШЭПР 
присудили приз 

зрительских симпатий 
«Народный инвестор» 

иркутскому проекту

 � свое дело  Переработка мусора, швейный 
коворкинг, производство деревянных конструкторов, 
создание натуральной косметики на основе трав 
Прибайкалья. Эти проекты стали лучшими на 
Школе экологического предпринимательства (ШЭПР), 
которая прошла в поселке Танхой.

Житель Усть-Кута Николай Гордеев 
представил проект о переработке 
вторсырья
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Несколько лет назад она с младшим 
братом-студентом, мастером на все 
руки, подругой и мамой занялась 
изготовлением деревянных брошей 
и конструкторов для дошкольников 
и младших школьников. Продава-
ла их на ярмарках и в магазинах 
хендмейд-продукции. Недавно уш-
ла с постоянной работы в свободное 
плавание и занимается дизайном.

– Идея создать развивающий 
конструктор возникла еще в ин-
ституте – темой моей дипломной 
работы стал дизайн детского кон-
структора. Тогда родился только 
образ композиции – космические 
монстрики – зумоляне из галакти-
ки Зулактика, – рассказала Мария. 
– В наборе не было повторяющих-
ся деталей, и это давало большое 
количество конфигураций. После 
вуза продолжила развивать идею, 
подобрала материал, совершен-
ствовала дизайн, решила приме-
нить магниты в качестве крепле-
ния. После многочисленных проб 
удалось найти вариант, которому 
не было аналога на рынке. Маг-
нитное крепление я запатентовала. 
Оно получилось универсальным, и 
на его основе стала разрабатывать 
другие конструкторы. Детали-ос-
нова режутся на лазерном станке, 
дальнейшая обработка произво-
дится вручную.

Недавно девушка показала свой 
конструктор детскому психологу, 
которая специализируется на сказ-
котерапии, и та захотела его ис-
пользовать в своей практике. 

– Планирую начать сотрудни-
чество с игровыми комнатами, по-
думать над проектом по шерингу 
игрушек – аренде конструктора. В 
перспективе можно будет заняться 
созданием необычных сувениров 
на тему Байкала, Иркутска, задей-
ствовать в производстве людей с 
ограниченными возможностями, 
а также приобщить к проекту мо-
лодых иркутских дизайнеров, ил-
люстраторов для разработки новых 
наборов, – поделилась девушка. 

Благодаря обучению в школе 
экопредпринимательства она по-
лучила знания по планированию 
бюджета проекта и его экологи-
ческой составляющей, узнала о 
новых способах привлечения ре-
сурсов и продвижения в соцсетях, 
просчитала финансовую модель 
своего бизнеса. А еще обрела массу 
полезных контактов с людьми, ув-
леченными своим делом. 

Эксперт и наставник проекта 
Марии, предприниматель и бло-
гер Евгений Гришкевич убежден, 
что девушке нужно быть смелее и 
не бояться предложить свой уни-
кальный продукт для ИКЕА – по-
сле проработки на ШЭПР его кон-
цепция вполне соответствует духу 
этой компании.

 � Ольга ЖАРКОВА

Помощь в проведении экспеди-
ции оказывает En+ Group. Вопро-
сы сохранения водных ресурсов 
находятся в приоритете эколо-
гических программ, запущенных 
основателем компании Олегом 
Дерипаской.

Экспедиция по экологическому 
мониторингу проводится на Бай-
кале уже третий год подряд. Тра-
диционно сбор данных ведется в 
Центральном и Южном бассей-
нах озера, охватывая акваторию 
рядом с такими населенными 
пунктами, как Горячинск, Тан-
хой, Байкальск, Слюдянка, Култук, 
Листвянка, Хужир и другие. Кро-
ме того, в этом году планируются 
обширные исследования в дельте 
реки Селенга, а также рядом с го-
родами Улан-Удэ и Иркутск. 

Экспедицией руководит кан-
дидат биологических наук, стар-
ший научный сотрудник Биоло-
гического факультета МГУ имени 
М.В. Ломоносова Михаил Колобов. 
По его словам, для оценки эко-
логических рисков, прогнозиро-
вания и дальнейшего принятия 
решений, которые неизбежно за-
тронут судьбу Байкала, необходи-
мо иметь объективные и макси-
мально разносторонние данные 
по текущей экологической ситу-
ации. 

– Главное отличие нашей 
экспедиции – в сборе данных в 
разных направлениях, включая 
геофизику, гидрологию, гидро-
химию и молекулярную биоло-
гию, что позволяет более широко 
взглянуть на состояние экоси-
стемы прибрежной зоны Байка-
ла и процессы, происходящие в 
ней. Именно прибрежная зона в 
наибольшей степени подвержена 
внешнему воздействию и быстрее 
всего реагирует на него. Сюда, 
в том числе с грунтовыми во-
дами, попадают канализацион-
ные стоки с населенных пунктов, 
что в дальнейшем оборачивается 
цветением спирогиры, гибелью 
живых организмов, помутнением 
воды и т.д., – объясняет Михаил 
Колобов. 

По его словам, в этом году 
список запланированных иссле-
дований гораздо шире, чем в пре-
дыдущие годы. Так, генетики из 
Московского физико-техническо-
го института намерены оценить 
степень воздействия токсичных 
веществ на водные организмы, 
в том числе байкальскую губку и 

рачка гаммаруса. А ученые из Ин-
ститута нефтегазовой геологии и 
геофизики им. А.А. Трофимука 
СО РАН (г. Новосибирск) и Инсти-
тута озероведения РАН (г. Санкт-
Петербург) проведут исследова-
ния в Байкальске на предмет по-
тенциальных путей поступления 
загрязняющих веществ в озеро 
из шлам-накопителей площадки 
БЦБК.

– Коллеги из Сибирского фе-
дерального университета (г. Крас-
ноярск) занимаются анализом 
причин интенсивного развития 
спирогиры. В прошлом году под 
населенными пунктами были от-
мечены высокие концентрации 
биогенных веществ в грунтовых 
водах, в том числе используемых 
в качестве питьевой воды. Это 
результат отсутствия очистных 
сооружений в населенных пун-
ктах. Канализационные стоки на-
капливаются в грунтах и далее с 
грунтовыми водами постепенно 
просачиваются в озеро, создавая 
условия для обильного размноже-
ния спирогиры, – отметил руко-
водитель экспедиции. 

Предметом изучения группы 
ученых из МГУ им. М.В. Ломоно-
сова и Института биологии ИГУ 
является микропластик в поверх-
ностных водах Байкала. По сло-
вам ученого, человечество за свою 
историю произвело около 8 млрд 
тонн пластика, из которых 5 млрд 
уже выброшено на свалку и фак-
тически находится в окружающей 
среде, постепенно попадая в океа-
ны, моря, реки и озера. 

– En+ Group ежегодно проводит 
экологическую акцию «360 ми-
нут ради Байкала», когда силами 
волонтеров собирается и утили-
зируется мусор с побережья озе-
ра. И волонтеры отмечают, что, 
несмотря на проведение акции, 
пластика по разным причинам 
становится все больше и больше. 
Проблема приобрела такие мас-
штабы, что требуется изменить 
подход к ее решению, – сказал 
Михаил Колобов. 

Большое количество микро-
пластика, по словам ученого, ока-
зывается в водоемах как резуль-
тат бытовой стирки. Синтетиче-
ские волокна одежды содержатся 
в хозяйственно-бытовых стоках, 
которые разными путями посту-
пают в озеро. Еще одним источ-
ником микропластика является 
пищевая упаковка, брошенные 
рыбацкие сети и пр. 

– На сегодняшний день кон-
центрация микропластика в во-
дах Байкала сопоставима с дру-
гими европейскими и американ-
скими водоемами. Это говорит 
о том, что скорость загрязнения 
озера идет высокими темпами, – 
подчеркнул Михаил Колобов. 

Руководитель экспедиции от-
метил, что Всемирная организа-
ция здравоохранения не пришла 
к единому мнению о том, пред-
ставляет ли микропластик угрозу 
для здоровья человека. Дискуссии 
о его влиянии на окружающую 
среду идут по сей день. Поэтому у 
государства нет веских оснований 
для финансирования исследова-
ний в этом направлении. Однако 
микропластик уже стал неотъем-
лемой частью природных экоси-
стем, и его концентрация только 
увеличивается.

Экспедиция завершится 24 
сентября. На основе полученных 
данных ученые смогут оценить 
степень и динамику изменений 
за три года, что поможет им отде-
лить влияние деятельности чело-
века от изменений, которые про-
исходят под влиянием природных 
факторов. Результатами экспеди-
ции уже интересуются государ-
ственные структуры, в том числе 
Министерство природных ресур-
сов и экологии РФ. Комплексные 
научные исследования вполне 
могут войти в ряд мониторинго-
вых программ, направленных на 
защиту всемирного природного 
наследия. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Изучить экологические 
риски Байкала
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Экспедицией по экологическому мониторингу на Байкале руководит старший 
научный сотрудник Биологического факультета МГУ им. М.В. Ломоносова  
Михаил Колобов

 � наука  Десант ученых прибыл на Байкал, 
где стартовала очередная экспедиция по 
экологическому мониторингу. Исследования  
имеют комплексный характер и направлены  
на получение максимально полной  
информации об экологической  
ситуации в прибрежной зоне озера.  
Ученых также интересует  
влияние микропластика на  
уникальную систему крупнейшего  
пресноводного водоема планеты. 

 Î
За девять лет работы школы 754 
человека заявили 355 бизнес-идей. 
Из них 34 проекта стартовали 
именно после ШЭПР, еще столько 
же готовятся к запуску. География 
участников – Иркутская область, 
Бурятия, Красноярский край и 
Алтай, Забайкальский край, Сочи, 
Новосибирская, Томская, Омская 
области, Москва.
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Идея создания видео-
ролика возникла у одно-
го из ведущих иркутских 
продюсеров Романа Бурка-
ло случайно и получила 
неожиданно быстрое во-
площение. Клип посвяти-
ли присвоению Иркутску 
в 2020 году звания «Город 
трудовой доблести».

– Я слушаю Сергея 
Трофимова давно и лю-
блю многие его песни – не 
шансон, а более лиричные 
треки, но вот композицию 
«Народ» 2018 года от-
крыл для себя совсем не-
давно, – рассказал Роман 
Буркало. – И сразу в го-
лове родилась идея снять 

клип. Написал музыканту 
в соцсети и на почту. Через 
два дня мне позвонила его 
директор Анна Андрон и 
спросила, как мы все это 
видим? Я даже не думал, 
что удастся привезти Сер-
гея Трофимова в Иркутск. 
Но она сказала, что это 
возможно, и мы обрати-
лись за поддержкой в думу 
города. 

Сначала объявили ка-
стинг, потом началась 
подготовка к съемкам. 
Однако в процесс внезапно 
вмешалась погода – плот-
ный туман не позволил 
Сергею Трофимову при-
землиться в Иркутске по 

расписанию. Самолет, на 
котором летел певец, сел в 
Улан-Удэ.

– Вместо шести часов 
Сергей добирался до Ир-
кутска 14, – рассказал Ро-
ман Буркало. – Мы бы по-
няли, если бы после такого 
изнурительного перелета 
он захотел отдохнуть, но 
он сразу приступил к ра-
боте, ведь у нас было все-
го два съемочных дня с 
ним в кадре. Я уже через 
час забыл, что у нас на 
площадке звезда. Настоль-
ко он оказался простым и 
так быстро стал частью ко-
манды, что работать с ним 
было очень приятно.

Съемки клипа длились 
неделю. Было задейство-
вано более десяти лока-
ций. Среди них: ГЭС, Но-
во-Иркутская ТЭЦ, авиа-
завод, фабрики «Мечта»,  
«КаСеС», центральный 
рынок, драмтеатр, ледо-
кол «Ангара». Режиссером 
клипа стал Баяр Барадиев 
из Читы. Он не первый раз 
работает с известными ис-
полнителями. На его твор-
ческом счету видеоролики 
«Девочка-грустинка» для 
Хабиба и «Туман» для 
Nilttto, а также художе-
ственные короткометраж-
ки и один полный метр 
– «Золото Чингисхана». 
По его задумке в клипе 
на песню «Народ» Сергея 
Трофимова – две сюжет-
ных линии.

– Во время припева мы 
показываем настоящих 
иркутских тружеников – 
не артистов, а реальных 
людей труда, – рассказал 
Баяр Барадиев. – Это очень 
важно, потому что, на мой 
взгляд, ты можешь жить 
в провинции, но творить, 
трудиться и самореализо-
вываться, как и в столице. 
Второй план – это история 
любви, в основе которой 
легенда о Байкале, Анга-
ре и Енисее. Это одновре-
менно и конфликт отцов 
и детей, и классическая 
история «Ромео и Джу-
льетты», и социальный 
конфликт. Родители Анга-
ры состоятельные, а Ени-
сей – парень из рабочей 
семьи. По ходу действия 
первая и вторая линии у 
нас пересекаются.

Роль Ангары в клипе 
исполнила студентка тре-
тьего курса Иркутского те-
атрального училища Вале-
рия Шайхудинова, а Ени-
сея сыграл ее однокурсник 
– Семен Венцкус. 

– Это мой первый опыт 
участия в клипе, – по-
делилась впечатления-
ми Валерия Шайхудино-
ва. – Я играю влюблен-
ную девушку, которая идет 
против воли родителей и 
убегает со своим избран-
ником. В эти дни я полу-

чила важный опыт работы 
на съемочной площадке и 
взаимодействия с профес-
сиональными артистами: 
Евгенией Гайдуковой, Та-
тьяной Чадиной, Алексан-
дром Дуловым. Увидела все 
изнутри и еще раз убе-
дилась, что верно выбрала 
профессию. Правда, я пла-
нирую работать в театре, 
но отказываться от съемок 
тоже не хочу.

В ролике приняли уча-
стие более 50 профессио-
нальных и непрофессио-
нальных артистов.

– Мы выбирали тех ге-
роев, которые нам подхо-
дят, независимо от обра-
зования, – рассказал Баяр 
Барадиев. – Когда я начал 
работать в этой профессии, 
то понял, что более орга-
нично показывать какие-
то вещи могут люди, име-
ющие соответствующий 
опыт. Например, в фильме 
«Реприза», где рассказы-
вается история про за-
ключенных, мы сняли на-
стоящих заключенных. На 
мой взгляд, когда актеру 
нужно меньше играть, он 
более органичен в кадре, и 
зритель ему верит. 

Несмотря на изнури-
тельный график – пять 
съемочных смен по 20 ча-
сов, все участники оста-
лись довольны процессом. 

– Сергей Трофимов, на 
мой взгляд, один из не-
многих исполнителей, ко-
торый продолжает писать 
песни о том, что для него 
важно, невзирая на конъ-
юнктуру, – отметил Баяр 
Барадиев. – Поэтому я не 
задумывался, для какой 
аудитории этот клип. На-
верное, он тронет всех, кто 
честно делает свою работу 
и что-то создает в этой 
жизни. 

Авторы обещают закон-
чить клип в сентябре и 
презентовать его иркутя-
нам в дни празднования 
юбилея города.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Марины ДУБАС,  
Софьи САМСОНОВОЙ 

�� музыка  
Пассажиры поезда 
Иркутск – Улан-
Удэ 10 августа 
внезапно попали 
на съемочную 
площадку. В этот 
день на вокзале в 
столице Приангарья 
снимали клип с 
участием известного 
автора-исполнителя 
Сергея Трофимова 
на его песню 
«Народ». 

В клипе Сергей Трофимов исполнил роль фотографа,  
который приезжает в Иркутск, чтобы запечатлеть людей труда

Народный клип 

��проект  Яркую�вязаную�одежду�для�
деревьев,�мостиков,�дорожных�знаков�и�
других�уличных�объектов�создают�в�поселке�
Балахнинский�Бодайбинского�района�
мастерицы�местного�культурно-досугового�
центра.�

Модное увлечение ярнбомбинг, которое буквально 
переводится как «взрыв пряжи», стало развиваться 
здесь по инициативе заместителя мэра Валентины 
Путри. 

– В прошлом году, когда началась пандемия, все меро-
приятия отменили. Люди заскучали на самоизоляции, 
и мне захотелось придумать что-то интересное, чем-
то занять мастеров, – рассказала Валентина Путря. 
– На тот момент я работала заведующей культурно-
досуговым центром поселка Балахнинский. Однажды 

наткнулась на просторах интернета на ярнбомбинг и 
предложила сотрудникам попробовать. Мы обвязали 
столбики, дорожный знак и одно дерево яркими сал-
фетками. Жители поселка были в восторге. Говорили, 
что красиво, необычно, фотографировались на фоне 
новых арт-объектов. 

С тех пор шесть мастериц Балахнинского КДЦ обвяза-
ли более 40 деревьев, несколько мостиков и дорожных 
знаков. Они не только одели их в яркие наряды, но и 
оживили картинку вязаными героями – так на мостике 
появился паук, а на столбе – осьминог. Скоро на одном 
из деревьев поселится сова, будут установлены ловцы 
снов.

– Чтобы поместить их на высокое дерево, мало стре-
мянки, мы делаем это с помощью подъемника, – отме-
тила Валентина Путря. – Еще решили украсить входы в 
наши магазинчики. Предприниматели очень довольны 

«взрыв�прЯжи»�по-БодайБински
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 Æ Сергей, вы быстро вжи-
лись в образ фотографа?

– Было непривычно, 
конечно. Но, в принципе, 
это очень интересная про-

фессия, ведь фотография – 
остановившийся кадр жиз-
ни. 

 Æ Как впечатление от 
иркутской команды?

– Команда профи! Мо-
лодцы, я такого уровня 
профессионализма даже не 
ожидал. 

 Æ Как вы вообще отно-
ситесь к этой части 
вашей работы, съемкам, 
интервью?

– Я ее ненавижу. Пу-
бличность для меня – пыт-
ка. Я понимаю, что нужен 
пиар, продвижение, но для 
меня это всегда большое 
испытание. 

 Æ Почему вы тогда вообще 
согласились?

– Проект мне показал-
ся очень интересным, тем 
более – съемки в Иркут-
ске. У меня мечта, чтобы 
все, что есть хорошего и 
передового в стране, на-
ходилось бы не только в 
столице. На мой взгляд, ре-
гионы должны развиваться 
полноценно, чтобы не чув-
ствовалась разница между 
центром и любым другим 
городом в России. Тем более 
что Сибирь – самобытный 
и самодостаточный край. 
А для этого нужно пока-
зывать, что жизнь здесь 
идет. Она есть в городах, 
она есть в поселках. И эту 
жизнь определяют простые 
люди, которые делают что-
то своими руками. Выпу-
скают продукцию, которой 
все мы пользуемся каждый 
день. Об этом моя песня. И 
эти люди снимаются в на-
шем клипе. Про них обычно 

ничего не говорят, больше 
– про каких-то блогеров. 
А мне кажется, что нужно 
опираться не на абстракт-
ные социальные идеи и 
экономические прожекты, а 
на этих людей. Спрашивать 
их, как они хотят жить.

 Æ Обычно, когда возникает 
проект с известной лич-
ностью, много разных 
мнений среди обществен-
ности, но о вас все отзы-
вались положительно. 

– Меня все боятся про-
сто, ведь удар очень силь-
ный. А если серьезно, на-
верное, причина в том, 
что я честно делаю то, что 
умею и люблю. А мне еще 
за это деньги платят.

 Æ Тогда какая самая при-
ятная часть в вашей 
работе?

– Когда из каких-то на-
меток возникает песня. 
Ты ее облекаешь в форму 
и думаешь: я – великий, 
написал что-то потряса-
ющее! Потом начинается 
собственно создание песни 
– нудная долгая редактор-
ская работа с самокопани-
ем, отсылками к себе про-
шлому, пересмотру огром-
ного количества музыкаль-
ного материала, который 
выходит в мире. Когда же 
из этих сомнений, пережи-
ваний начинает вырисо-
вываться что-то достойное 
– ты буквально окрылен! 
Может что угодно вокруг 
происходить, но тебе все 
«по барабану», потому что 
у тебя катарсис! Это самый 
счастливый момент.

 Æ Вы сейчас находитесь в 
процессе создания новой 
песни?

– Да, но о чем она, пока 
говорить не буду.

 Æ Кто ваш самый главный 
критик?

– Мой внутренний цен-
зор – самый суровый. Да-
же если ты воодушевлен, 
всегда есть скептик вну-
три, который говорит: ста-
ричок, ты – посредствен-
ность!

 Æ Кто ваши кумиры?

– Кумиров у меня никог-
да не было, есть учителя. Ты 
смотришь их произведения 
и понимаешь, что значит 
идеал. Если говорить о по-
этах, то это Цветаева, Брод-
ский, Левитанский, Са-
мойлов, Рождественский. 
Из современных: Всеволод 
Емелин, Александр Шанин, 
Тимур Шаов, Олег Митя-
ев, Александр Розенбаум, 
Андрей Макаревич. Очень 
много еще! Вообще, творче-
ское пространство, на мой 
взгляд, как лес. Все в него 
приходят, но кто-то строит 
из дерева туалет, а кто-то 
скульптуру, равную Лео-
нардо да Винчи. 

 Æ Что для вас важнее, слова 
или музыка?

– Не знаю, ко мне все 
приходит одновременно, 
включая аранжировку. 

 Æ А как тогда родилась 
песня «Народ»?

– Я был весь день в куз-
нице и смотрел, как куз-
нецы делают для меня не-
большой фрагмент забора. 
У меня он сломался, и они 
его чинили. И я там залип, 
потому что потрясающее 
зрелище. На мой взгляд, 
когда человек что-то тво-
рит, он равен богу, ведь 
он создает то, чего еще не 
было. В размышлениях об 
этом родилась песня. 

 Æ А вы сами руками что-то 
делаете?

– Нет, у меня только де-
ти красивые получаются. 

 � Елена ОРЛОВА

Сергей Трофимов: 
Публичность для меня – пытка

�� эксклюзив  Интересно, что автор-исполнитель Сергей 
Трофимов сразу согласился принять участие в съемках клипа 
на его песню «Народ» в Иркутске. При этом специальных 
интервью не давал, сразу предупредил, что он этого не любит. 
Но журналисты все-таки успевали задать ему вопросы на 
съемочной площадке. Например, во время того, как его 
гримировали. Так удалось узнать некоторые подробности о том, 
что Сергей Трофимов больше всего любит в своей профессии, что 
думает об иркутской съемочной группе и о чем мечтает. 

и даже немного ревнуют к тем, чьи входы мы украсили 
в первую очередь.
Кстати, вязаную уличную моду мастерицы намерены 
распространить и на город Бодайбо. Там, на улице Уриц-
кого, уже появился обвязанный дорожный знак. Со-
трудники ГИБДД дали добро, сказали, что таким обра-
зом усиливается внимание к дорожным знакам. Кстати, 
все вязаные украшения съемные, их можно постирать, 
когда это будет необходимо.  

 � Елена ОРЛОВА 
Фото: архив Балахнинского КДЦ

кстати
Впервые вязаные украшения появились на американских улицах в 2005 году. Основоположницей трикотаж-
ного граффити была Магда Сейг – владелица модного магазина. Она украсила вход в бутик вязаными эле-
ментами декора, чтобы привлечь внимание к своей лавке. Воодушевленная успехом идеи, она поделилась 
изобретением со своими подругами-рукодельницами, и они организовали тематический клуб, окрестив себя 
«бомбардировщиками пряжей».
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«Гаражной амнистией» 
займутся органы публичной 
власти, как правило, это му-
ниципалитеты. Гражданину 
необходимо будет обратить-
ся в соответствующую ад-
министрацию с заявлением 
о предоставлении земельно-
го участка, а при необходи-
мости – образования участка 
под существующим гаражом. 
К заявлению потребуется при-
ложить любой документ, под-
тверждающий факт владения 
объектом. Например, это мо-
жет быть справка о полной 
выплате пая, выданная га-
ражным кооперативом, любой 
документ, подтверждающий 

приобретение гаража ранее, 
решение органа власти (в т.ч. в 
советский период), подтверж-
дающее выделение земельного 
участка под гаражом, и даже 
документы о подключении га-
ража к электрическим сетям 
и иным сетям инженерного 
обеспечения.

Закон предусматривает 
возможность оформления в 
собственность не только гара-
жа, но и бесплатного предо-
ставления земельного участка 
под ним. Решение о бесплат-
ном предоставлении в соб-
ственность земельного участ-
ка под гаражом будет прини-
маться администрацией после 

постановки участка на када-
стровый учет.

В случае принятия поло-
жительного решения по заяв-
лению администрация само-
стоятельно от лица владельца 
подаст в Росреестр заявление о 
регистрации права собствен-
ности на земельный участок и 
гараж. В этом случае собствен-
нику объекта не придется пла-
тить госпошлину.

После проведения реги-
страционных действий адми-
нистрация вручит владельцу 
выписки из ЕГРН, подтверж-
дающие оформление прав на 
гараж и землю.

Что такое  
«гаражная амнистия»?

 � народная поЧта   газета 
«областная» совместно с прокуратурой 
иркутской области представляет рубрику, 
цель которой – повысить правовую 
грамотность населения. ждем ваши вопросы 
на электронную почту og@ogirk.ru.  

? Расскажите, что такое «гаражная 
амнистия» и на кого она 

распространяется? 

Отвечает и.о. начальника отдела по надзору за испол-
нением законов в сфере экономики и охраны природы 
Кулик К.В.:
– С 1 сентября 2021 года вступает в силу Федеральный 
закон от 05.04.2021 № 79-ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федера-
ции». Он вносит изменения в ряд нормативно-правовых 
актов, регулирующих отношения, связанные с таким ви-
дом имущества, как гаражи: создание, оформление прав 
на них и земельные участки под ними. 
Закон устанавливает, что до 1 сентября 2026 года граж-
данин, использующий на законных основаниях гараж, 
имеет право на предоставление в собственность бес-
платно земельного участка, находящегося в государ-
ственной или муниципальной собственности, на кото-
ром тот расположен. Вот почему этот закон получил свое 
неофициальное название – о «гаражной амнистии».
«Гаражная амнистия» распространяется на объек-
ты гаражного назначения, возведенные до введения 
в действие Градостроительного кодекса РФ (т.е. до 
30.12.2004). Речь идет как об объектах капитального 
строительства, так и о гаражах некапитального типа, 
которые находятся в гаражно-строительных коопера-
тивах и гаражных товариществах.
Законом закреплен перечень документов, необходимых 
для приобретения гражданами земельных участков, 
расположенных под такими объектами.
Законом регулируется вопрос предоставления права 
гражданам, в том числе инвалидам, на использование 
земельных участков для размещения гаражей, являю-
щихся некапитальными сооружениями. Для этого орга-
ны местного самоуправления должны будут утвердить 
схему размещения таких гаражных объектов.
Обращаем внимание, инвалиды имеют внеочередное 
право в порядке, установленном Земельным кодексом 
РФ, на предоставление земельных участков, находя-
щихся в государственной или муниципальной соб-
ственности, для строительства гаражей вблизи места 
жительства инвалидов или на использование земель 
или земельных участков, находящихся в государствен-
ной или муниципальной собственности, для возведе-
ния гаражей, являющихся некапитальными сооруже-
ниями, либо стоянки технических или других средств 
передвижения инвалидов вблизи их места жительства 
без предоставления земельных участков и установле-
ния сервитута, публичного сервитута.

Как оформить гараж? 
 � азбука недвижимости  Закон о «гаражной амнистии» будет 

действовать до 1 сентября 2026 года, поэтому не стоит откладывать 
оформление гаража в долгий ящик. О том, как и кто им сможет 
воспользоваться, рассказали в Управлении Росреестра по Иркутской области.
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Давать вторую жизнь 
старой технике его спод-
вигло желание облегчить 
непростой быт в поселке, 
окруженном лесами и ре-
ками.

– Однажды прикупил в 
Иркутске старенький вез-
деход со слабой ходовкой. 
Вот и пришлось усовер-
шенствовать, усиливать 
его, – рассказывает Сергей 
Кирьянов. – Техника не-
обходима для нужд посел-
ка, для рыбалки. Полгода я 
его собирал, дорабатывал. 
Сейчас он у меня в новом 
окрасе, лебедка установле-
на, двигатель другой – от 
ГАЗ-53, коробка от него же.

В своей нынешней ком-
плектации вездеход раз-
вивает скорость до 70 ки-

лометров в час, с легко-
стью минует бездорожье, 
болота и даже может пла-
вать. Запчасти, позаим-

ствованные от самосвала, 
признается мастер, найти 
гораздо легче, чем «фир-
менные».

По такому же принци-
пу собран зимний вездеход. 
Для него Сергей Кирьянов 
позаимствовал гусеницы 
от «Бурана», двигатель 
Subaru, коробку передач от 
мотоцикла «Урал». Поми-
мо поездок по заснеженной 
местности, вездеход можно 
использовать на снегоубо-
рочных работах – всего-то 
надо прикрепить навесное 
оборудование.

Тяга к механике у Сергея 
Кирьянова появилась в дет-
стве. В восьмилетнем воз-
расте он собрал свой пер-
вый мотоцикл. Сейчас его 
сыновья активно перени-
мают опыт. Атаман – отец 
пятерых детей. Старший 
Даниил регулярно радует 
спортивными достижени-
ями, а средний Павел – бу-
дущий изобретатель.

– Велосипед конструи-
рует, телегу к нему прила-
дил. Во всем пытается ра-
зобраться самостоятельно, 
где-то в интернете что-то 
увидит интересное и сразу 
пробует, – делится он успе-
хами сына.

В казачество наш герой 
пришел в начале 2000-х 

годов, позвал троюродный 
брат, тоже казак. 

– Человек я такой: спра-
ведливость люблю, что-
то полезное для страны 
сделать, помочь другим, 
– объяснил свои мотивы 
изобретатель. 

Атаманом его выбрали в 
2013 году. Сейчас занимает-
ся патриотическим воспи-
танием подрастающего по-
коления, обучает рукопаш-
ному бою и тактике юных 
казачат в секции «Сокол».

– Важно, чтобы ребя-
та в отдаленных и труд-
нодоступных населенных 
пунктах Иркутской области 
не росли бездельниками, а 
наоборот, к моменту вхож-
дения во взрослую жизнь 
имели ряд полезных на-
выков. У меня мечта есть. 
Купили здание, хотим по-
строить мастерскую, вос-
становить станки, обучать 
подростков, чтобы они са-
ми собирали для себя кар-
тинги, ремонтировали мо-
тоциклы. В армию пойдут, 
им это очень пригодится, 
– уверен атаман Кирьянов.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото: архив Сергея Кирьянова

Казак с золотыми руками

Горящие угли в кузнеч-
ных горнах, удары молот-
ков о железные наковаль-
ни. В августе парк «Свир-
ская Ривьера» превратился 
в настоящую кузницу на 
берегу Ангары. По пригла-
шению мэра города Вла-
димира Орноева здесь со-
брались мастера со всей 
страны для участия в фе-
стивале «Дархан», что в 
переводе с бурятского озна-
чает «кузнец». 

Поскольку 2021 год объ-
явлен Годом Байкала, те-
мой события стал живот-
ный мир Прибайкалья. 
Участники, разделившись 
на пять команд по пять 
человек, в течение 11 дней 
ковали скульптуры. Отны-
не они станут украшением 
главной аллеи парка. 

Как подчеркнул пред-
седатель Законодательного 
Собрания Александр Ведер-
ников, посетивший фести-

валь, Свирск в эти дни стал 
столицей кузнечного дела 
России. Жители и гости го-
рода могли не только на-
блюдать за работой умель-
цев, но и приобрести го-
товые кованые изделия на 
ярмарке, принять участие в 
мастер-классах. Такая воз-
можность была предостав-
лена и спикеру ЗС, который 
под руководством мастера 
выковал подкову.

– Все мы знаем, на-
сколько важно сохранять 
традиционные ремесла. 
Это востребованные рабо-
чие специальности, кото-
рые необходимы и городу, 
и Иркутской области, да 
и всей России. Участники 
фестиваля привезли свое 
производственное обору-
дование и оставили его в 
дар городу, чтобы здесь это 
прекрасное ремесло могло 
пополняться новыми ка-
драми, – сказал спикер. 

Среди участников фе-
стиваля был вице-прези-
дент Союза кузнецов Рос-
сии Валерий Кондратьев, 
которому, по словам мэра, и 
принадлежит идея собрать 
в Свирске мастеров кузнеч-
ного дела. При его содей-
ствии на набережной Ан-
гары установлена скульп- 
турная композиция «По-
ющее дерево».

Владимир Орноев по-
благодарил мастеров за 
проделанную работу и по- 
обещал, что фестиваль бу-
дет проходить регулярно.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

ТерриТ    рии

 � знай наших!  Делает вездеходы, 
аэролодки и мечтает открыть 
мастерскую для молодежи. В поселке 
Шумский Нижнеудинского района 
живет умелец, чей двор заполнен 
различной полезной техникой. 
Сергей Кирьянов, атаман Шумского 
хуторского казачьего общества, 
собирает ее из подручных средств.

В Нижнеудинском районе атаман 
дарит вторую жизнь технике

 � фесТиваль  Первый 
Всероссийский 
фестиваль кузнечного 
мастерства «Дархан» 
прошел в Свирске. 
Продемонстрировать свое 
ремесло сюда приехали 20 
кузнецов из 11 городов России, 
в том числе из Москвы, Санкт-
Петербурга, Рязани, Пскова и Белгорода.

Кузница на берегу Ангары 
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На вопрос Дениса Про-
ценко о работе волонтер-
ского движения в Иркут-
ской области ответила ру-
ководитель ИРО «Волонте-
ры-медики», координатор 
Общероссийской акции 
взаимопомощи «Мы вме-
сте» Екатерина Медведева:

– В самом начале пан-
демии мы доставляли ле-
карства и продукты пен-
сионерам, затем стали 
привозить горячие обеды 
и питьевую воду медикам. 
Добровольцы дежурили на 
горячей линии по психо-
логической помощи на-
селению, раздавали СИЗы, 
проводили термометрию, 
помогали врачам добрать-
ся до пациентов, которые 
нуждались в помощи на 
дому... Все это делается и 
сегодня. Сейчас в нашей 
команде волонтеров более 
500 человек, движением 
охвачены даже отдаленные 
территории.

Командир штаба сту-
дотрядов ИГМУ Александр 
Брызгалов отметил, что 
некоторые волонтеры счи-
тают несправедливым от-
сутствие денежного возна-
граждения за труд, в то 
время как медики, работа-
ющие в красных зонах, по-
лучают повышенные зар-
платы. 

– Хотелось бы услышать 
ваше мнение по этому во-
просу, – обратился он к Де-
нису Проценко. 

– С моей точки зре-
ния, там, где начинается 

материальный расчет, за-
канчивается миссия. Я уве-
рен, что волонтерство – это 
и есть миссия, служение, 
когда ты не думаешь о том, 
сколько получает сосед сле-
ва, сколько – справа. Бо-
лее того, очень редко мож-
но увидеть врача, который 
трудится строго по графику, 
без переработок. Когда мно-
го больных, ты не скажешь: 
«Извините, у меня рабочий 
день закончился». Конечно, 
стимулирующие выплаты 
– это большое признание 
для медиков, но если бы 
этого не было, мы бы не 
перестали носить СИЗы, мы 
не перестали бы занимать-
ся тем, чем занимаемся, – 
ответил Денис Проценко. 

Эту точку зрения под-
держал и Юрий Козлов. Он 
подчеркнул, что не только 
добровольцы готовы вы-
полнять какую-то рабо-
ту бесплатно, но и многие 
врачи. В качестве примера 
назвал проект «Летим ле-
чить», который был запу-
щен по его инициативе. 

– Суть такая: врачи вы-
летают к тяжелым боль-
ным, в том числе постра-
давшим от коронавиру-
са, если транспортировка 
пациента невозможна, и 
рядом нет врачей, кото-
рые могли бы помочь. Мы, 
врачи, не получаем за это 
деньги, лечим, оперируем 
бесплатно. 

Медицинское обору-
дование предоставляют 
компании-производители, 
билеты оплачивает авиа-

компания, – пояснил Юрий 
Козлов. 

Екатерина Медведева 
спросила, было ли у ме-
диков недоверие к волон-
терам, особенно в начале 
пандемии. 

– Опасения, страх, не-
доверие были, но уже через 
неделю работы волонтеров 
в больнице сомнения раз-
веялись. Я увидел, что это 
не какой-то модный про-
ект, это реальное желание 
помогать людям. Мы, вра-
чи, рано приходили на ра-
боту в больницу, а в волон-
терском штабе уже кто-то 
был, мы поздно уходили с 
работы, а в волонтерском 
штабе еще кто-то был. 
Отношение к волонтерам 
очень сильно изменилось. 
И сейчас я как главный 
врач чувствую себя очень 
уверенно, потому что за 
моей спиной стоит такая 
мощная сила, как волон-
теры, – ответил главврач 
Коммунарки. 

От начинающего медика 
прозвучал вопрос по пово-

ду обязательного профес-
сионального страхования 
ответственности врачей. 
Он обратил внимание, что 
такая система – норма за 
границей. Возможна ли эта 
практика в России? 

Денис Проценко ответил, 
что, если медик – не само-
стоятельный врач с част-
ной лицензией, то юристов 
должен оплачивать работо-
датель или общественная 
профессиональная органи-
зация, например, Россий-
ское общество хирургии. 

– Мне кажется, мы 
должны прийти к той 
культуре современного ме-
дицинского общества, ког-
да для вас сесть в тюрьму 
менее страшно, нежели по-
терять доверие професси-
онального сообщества. Но 
это наступит тогда, когда 
профессионально-право-
вую оценку – правильно 
вы поставили диагноз или 
неправильно, будет давать 
не некая подчиненная го-
сударству комиссия, а про-
фессиональные сообще-

ства, – высказался Денис 
Проценко. 

Студенты спрашивали 
о том, как молодому спе-
циалисту превратиться в 
суперпрофессионала. Что 
важно в образовании ме-
дика? 

Денис Проценко отме-
тил три составляющие: во-
первых, знание иностран-
ного языка и постоянное 
самообразование. Во-вто-
рых, отработка навыков на 
современных симуляторах: 
время, когда студент учит-
ся на пациенте, осталось  
в прошлом. В-третьих, раз-
витие школы наставниче-
ства. 

По мнению Юрия Коз-
лова, система наставниче-
ства, когда практикующие 
врачи берут «под крыло» 
несколько молодых специ-
алистов после окончания 
ими ординатуры, поможет 
среди прочего решить про-
блему нехватки узких спе-
циалистов в регионах. 

Обращаясь к волонте-
рам, доктора выразили 
им огромную признатель-
ность. 

– В первую волну весь 
мир был растерян, в том 
числе и медики. Новая 
болезнь, абсолютно неиз-
ученная, быстрое перепро-
филирование госпиталей... 
В тот момент очень по-
могли добровольцы. Они 
пришли в Коммунарку и 
полностью закрыли про-
блемы, связанные с обе-
спечением СИЗами, пи-
тьевой водой, дав возмож-
ность врачам и медсестрам 
в первую очередь скон-
центрироваться на помо-
щи пациентам, тяжелым 
больным. А когда боль-
ных стало больше, студен-
ты-медики взяли на себя 
смелось и пошли помогать 
врачам в красную зону, 
осознавая все риски, – ска-
зал Денис Проценко. 

По словам Юрия Козлова, 
пандемия обнажила слабые 
стороны нашей медицины, 
и если бы не волонтеры, 
вряд ли удалось отразить 
вторую и третью волны:

– Выяснилось, что даже 
самая успешная медицина 
на свете может оказаться 
под угрозой и не справить-
ся с пандемией коронави-
руса. И в этой ситуации 
роль волонтерских орга-
низаций, спасателей ста-
ла очень существенной. Об 
окончательной победе над 
коронавирусом еще гово-
рить рано, но без помощи 
волонтеров мы бы точно не 
справились. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Юрий Козлов: Без волонтеров 
мы бы не справились 

 � диалог  Как стать хорошим врачом? Доверяют ли медики волонтерам? Как 
работает система наставничества в медицине? Об этом на встрече с иркутянами 
говорили главный врач больницы в Коммунарке Денис Проценко и главврач 
Иркутской областной детской клинической больницы, известный хирург Юрий 
Козлов. Вопросы именитым докторам задавали студенты и молодые ученые 
Иркутского медуниверситета, бойцы студенческих медицинских отрядов. Всех 
объединяет волонтерская деятельность. 

 Волонтерство – это миссия, служение, 
когда ты не думаешь о том, сколько полу-
чает сосед слева, сколько – справа. Более 
того, очень редко можно увидеть врача, 

который трудится строго по графику, без перерабо-
ток. Когда много больных, ты не скажешь: «Извини-
те, у меня рабочий день закончился». Конечно, сти-
мулирующие выплаты – это большое признание для 
медиков, но если бы их не было, мы бы не перестали 
носить СИЗы и заниматься тем, чем занимаемся.

Денис ПРОЦЕНКО, главврач больницы в Коммунарке



1718–24 августа 2021 № 90 (2289)Здрав    охранение

Руководство для родителей: «Первая помощь детям разных возрастов: как не растеряться в трудной ситуации», автор Юрий Козлов 
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В финал конкурса прошли врачи 
почти из 60 регионов страны. По 
словам Дины Файзулиной, первое 
место – это не ее личная заслуга, а 
результат работы всего отделения и 
руководства больницы:

– В медицине очень важен прин-
цип наставничества. И наш про-
фессиональный успех во многом 
зависит от того, правильно ли мы 
эти отношения выстраиваем, везет 
ли нам с учителями. Мне в этом 
смысле очень повезло, в частности 
с моим научным руководителем, 
блестящим ученым, неврологом, 
профессором Владимиром Викто-
ровичем Шпрахом. Он и предложил 
мне принять участие в конкурсе. 
Но я хочу подчеркнуть, что такая 
награда дается не за год, а за некие 
объективные показатели и за весь 
период профессиональной деятель-
ности доктора. Нужно было соста-
вить подробный отчет о своем от-
делении, личной работе, записать 
видео и выполнить многие другие 
задания. Сначала конкурс проходит 
на уровне больницы, потом – Ир-
кутской области и наконец – России.

 Æ То есть показатели вашего отде-
ления были лучшими в России?

– Да, одни из лучших: госпи-
тальная летальность от острых на-
рушений мозгового кровообраще-
ния в нашей больнице одна из са-
мых низких в России. Она состав-
ляет 10–12%. Для сравнения, обще-
российский показатель – не менее 
18%. Показатель самого современ-
ного метода лечения – тромболи-
тической терапии – у нас 16%, тогда 
как рекомендованный уровень – 
5%. Таким образом, в нашем от-
делении он применяется в три раза 
чаще, чем в среднем по стране. Это 
позволяет спасти больше жизней и 
максимально снизить инвалидиза-
цию от мозгового инсульта.

 Æ Расскажите о вашем отделении.

– В пандемию мы оказались 
практически единственным сосу-
дистым центром по данному про-
филю, который работает на город 
и близлежащие территории. Кон-
кретно наше отделение неврологии 
для больных с острыми наруше-
ниями мозгового кровообращения 
рассчитано на 32 койки, из которых 
восемь реанимационных. Так как 
у нас экстренное отделение, мы 
оказываем помощь в режиме 24 
часа в сутки. Ежегодно через нас 
проходит не менее 1000 пациентов 
с диагнозом инсульт, а сейчас еще 
больше. Скорая помощь везет к нам 
пациентов непрерывно. Это самые 
тяжелые варианты: все комы не-
ясного генеза, нарушение созна-
ния, парализованные пациенты. 
Все случаи, где нужно исключить 
инсульт. У нас хорошая логистика 
– это значит, когда пациента при-
возят, его сразу осматривает врач, 
делается КТ и, если есть инсульт, 
принимается решение о его го-
спитализации, таким образом, со-
блюдается главный принцип в ан-
гионеврологии: время – главный 
ресурс при спасении мозга. Хочу 
напомнить, что мы имеем всего 4,5 
часа, чтобы помочь человеку и спа-
сти его от инвалидизации.

 Æ У многих сейчас есть страх не 
дождаться скорую помощь, что 
же делать, если есть подозрение 
на инсульт? 

– Если есть тревожные симпто-
мы, и из-за загруженности скорая 
долго не едет, разумно аккуратно 
собрать своего родственника, поса-
дить его в машину или положить, и 
привезти к нам, чтобы исключить 
инсульт. 

 Æ Какие симптомы можно считать 
тревожными?

– Это любые нарушения речи, 
перекошенность – выраженная 
асимметрия лица, зрительные на-

рушения, слабость в руке, ноге. 

 Æ Коронавирус действительно вли-
яет на сосуды?

– К сожалению, да. Есть убе-
дительные доказательства, кото-
рые подтверждают высокую ней-
ротропность вируса. Это означает, 
что коронавирус может напрямую 
попадать в центральную нервную 
систему. Он провоцирует развитие 
тромбоза у людей, у которых даже 
нет факторов риска инсульта, не 
говоря уже о тех, у кого этот со-
судистый риск и так высок. Я каж-
дый день консультирую в красной 
зоне и могу отметить, что многие 
пациенты жалуются на чувстви-
тельные нарушения разных частей 
тела, аносмию, гипомосмию, а так-
же обонятельные галлюцинации. 
Этот симптом как раз показывает 
нейротропность вируса, ведь он по-
ражает обонятельный тракт. Есть 
признаки, которые касаются эмо-
циональной сферы: депрессивные 
эпизоды, возбуждение, страх, пси-
хо-эмоциональная неустойчивость 
и так называемые панические ата-
ки. Много астенических состояний, 
когда возникает непонятная уста-
лость. Часто снижен аппетит. Мо-
жет повышаться или понижаться 
давление. Каждый штамм добавля-
ет свои особенности.

 Æ Эти поражения нервной системы 
восстанавливаются?

– В основном да, просто вре-
менной промежуток у всех разный. 
Иногда можно добавить нейропро-
текторы для более эффективного 
восстановления. Но доктор должен 
знать анамнез: что было до болезни, 
потому что коронавирус усугубляет 
уже имеющуюся патологию, а ино-
гда возникают новые симптомы. 

 Æ Как можно себя обезопасить?

– Если вы уже перенесли коро-
навирусную инфекцию и чувству-
ете остаточные явления, тогда луч-
ше в плановом порядке обратиться 
к неврологу. Главное, не панико-
вать, потому что страх усугубляет 
такие состояния. Важно обратиться 
к врачу, если вы почувствовали 
специфические симптомы. Ну и, 
конечно, заранее сделать прививку 
от коронавируса, ведь мы замети-
ли, что у вакцинированных тече-
ние болезни, как правило, легче. 

 Æ Но ведь и классическое течение 
острых сосудистых заболеваний, 
несмотря на пандемию, наверня-
ка никуда не делось?

– Да, нельзя забывать о том, что 
по-прежнему во всем мире ин-
фаркт миокарда занимает первое 
место по причинам летальности, 
а инсульт – по причинам тяжелой 
инвалидизации. В России случа-
ется не менее 450 тысяч инсультов 
год.

 Æ Может ли человек как-то сам 
себе помочь, пока он ждет скорую?

– Сначала нужно вызвать брига-
ду скорой помощи, затем измерить 
артериальное давление. Если оно 
выше 180, обязательно положить 
под язык «Каптоприл» – препа-
рат скорой помощи, признанный в 
мировой практике для снижения 
артериального давления. Хорошо 
также иметь такой простой нейро-
протектор, как «Глицин». Нужно 
положить под язык 10 таблеток. Но 
главное срочно вызвать скорую по-
мощь!

 Æ Бытует народное мнение, что 
можно проколоть палец при высо-
ком давлении?

– Я бы не рекомендовала это де-
лать. Возможно, данный метод мог 
иметь место в прошлом, когда не 
было современных препаратов. Но 
важно знать, что, если вы проко-
лете кожу, мы не будем иметь воз-
можность ввести вам тромболитик, 
потому что может возникнуть риск 
кровотечения. То есть, прокалывая 
палец, вы можете лишить себя са-
мого современного лечения. Я хочу 
подчеркнуть, что в нашем отделе-
нии за 12 лет ни разу не возникало 
ситуации, когда у нас не было этого 
препарата, а ведь он стоит очень 
дорого. И это заслуга, прежде всего, 
руководства больницы.

 Æ Как вы оказываете помощь тем, 
кто уже перенес инсульт?

– Отделение работает по прин-
ципу мультидисциплинарной бри-
гады. В штат входит большое ко-
личество разных специалистов:  

г    сть номера

Дина Файзулина: 
Помогать людям – мое призвание

 � интервью  Лучшим неврологом России в 2021 году 
стала Дина Файзулина – заведующий неврологическим 
отделением для больных с острыми нарушениями 
мозгового кровообращения Иркутской городской 
больницы № 1. Высокое звание ей присвоили по итогам 
Всероссийского конкурса врачей, который проводит 
Минздрав РФ. О том, как оказать первую помощь при 
инсульте, почему нельзя прокалывать пальцы при 
высоком давлении и о неврологических последствиях 
новой коронавирусной инфекции она рассказала в 
интервью газете «Областная».

 Наши пациенты 
жалуются на по-
следствия корона-
вируса. Он может 

провоцировать развитие тром-
боза у людей, у которых даже 
нет факторов риска инсульта, не 
говоря уже о тех, у кого этот со-
судистый риск и так высок. 



1918–24 августа 2021 № 90 (2289)Г    суслуГи

неврологи, кардиологи, реанима-
тологи, логопеды, психологи, ме-
тодисты ЛФК, инструкторы и мас-
сажисты, диетолог, клинический 
фармаколог и многие другие. Такой 
подход максимально эффективно 
помогает восстановить утраченные 
функции центральной нервной си-
стемы.

 Æ Как правильно организовать 
профилактику, чтобы к вам не 
попасть?

– Нужно стараться вести здоро-
вый образ жизни. И это не просто 
слова! Давайте посмотрим, какие 
показатели влияют на наше здоро-
вье. 20% по данным ВОЗ – это гене-
тика, на которую вы не в силах по-
влиять. 20% – окружающая среда, 
экосистема, в которой вы живете, 
которую нам тоже сложно изме-
нить. Всего от 8 до 12% – уровень 
здравоохранения в стране. А более 
50% – образ жизни, который мы 
ведем. Это не только соблюдение 
режима труда и отдыха, но и сохра-
нение наших психологических гра-
ниц, круг общения, культура вну-
треннего эмоционального состоя-
ния, когда я понимаю, что устал, и 
организую себе отдых, правильное 
питание. Но самое главное – наша 
эмоциональная сфера, если человек 
находится в постоянном стрессе – 
это фактор риска. Важно стараться 
изучать науку взаимоотношений, 
поскольку самое большое количе-
ство неприятных эмоций возника-
ет, когда мы не знаем себя, не по-
нимаем, что значит экологичность 
в разных сферах жизни. Всему это-
му надо уделять внимание, тогда 
результат будет впечатляющий!

 Æ Есть еще и индивидуальные 
моменты?

– Да, это снижение массы тела, 
стабилизация артериального дав-
ления, уровня липидов крови, кор-
рекция питания, введение в свою 
повседневную жизнь регулярной 
физической нагрузки: от 10000 ша-
гов в день до тренировок, которые 
разработаны индивидуально и не 
принесут вреда. Важно все делать 
без фанатизма, ведь сегодня столь-
ко псевдознатоков здорового образа 
жизни, которые дают людям про-
сто опасные рекомендации. Нужно 
максимально сократить употре-
бление алкоголя и исключить та-
бак из своей жизни. Есть большая 
доля личной ответственности за 
свое здоровье, поэтому наша обя-
занность – следить за ним, вовре-
мя обращаться к врачу. Поверьте, 
человек, который ведет здоровый 
образ жизни, будет вознагражден за 
свои усилия, это подтверждает вся 
моя врачебная практика длиною в 
20 лет.

 Æ Дина Леонидовна, а почему вы 
решили стать неврологом?

– Я хотела быть врачом, сколько 
себя помню. А по поводу неврологии 
– мне всегда казалось, что это са-
мая сложная и необычная профес-
сия, потому что мозг изучен мало. 
Родители меня поддержали, хотя 
сами не врачи. И я им очень бла-
годарна, ведь ни разу не пожалела 
о своем выборе. Видимо, помогать 
людям – мое призвание. Я стара-
юсь постоянно совершенствоваться 
в профессии. Например, в этом году 
получила новую специальность – 
«Диетология», которая поможет в 
работе. 

 � Елена ОРЛОВА

 � актуально   
В минувшие выходные  
в двух районах Иркутской 
области началась 
Всероссийская перепись 
населения. Опрошено 
более 100 жителей села 
Алыгджер в Тофаларии 
(Нижнеудинский 
район) и поселений 
вдоль Кругобайкальской 
железной дороги в 
Слюдянском районе. На 
этой неделе переписчики 
отправятся еще в 
12 муниципальных 
образований.

Руководитель Иркутскста-
та Ирина Иванова напомнила, 
что основной этап Всероссийской 
переписи населения пройдет с 15 
октября по 14 ноября. Однако в 
труднодоступных территориях она 
началась в августе.

– Это самый благоприятный 
период по погодным условиям, – 
пояснила она. – Открыто судоход-
ство, световой день длинный. Это 
очень важно, учитывая характери-
стики таких поселений – отдален-
ность от райцентра, неустойчивая 
связь и доступ в интернет, порой 
даже отсутствие электричества. 

К труднодоступным населен-
ным пунктам Иркутской области 
причислено 150 мест (с учетом ме-
теостанций и стоянок оленеводов) 
в 19 районах. По предварительным 
данным, в них проживает 20,9 тыс. 
человек. В 105 местах перепись на-
селения начнется в августе, в 44 
– в сентябре, а в селе Ербогачен – в 
основное время (октябре – ноябре). 

В труднодоступные террито-
рии планируется привлечь девять 
контролеров и 85 обученных пе-
реписчиков, набранных из числа 
местного населения. Все они будут 
обеспечены удостоверениями, ко-
торые действительны при предъ-
явлении паспорта, специальной 
экипировкой (жилетом и шарфом) 
и масками. 

Ирина Иванова отметила, что 
в этом году впервые проводит-
ся цифровая перепись населения. 
При опросах будут использоваться 
электронные планшеты со специ-
альной программой и цифровы-
ми картами. Только в Катангском, 
Мамско-Чуйском и Бодайбинском 
районах перепись пройдет обыч-
ным способом – с помощью бу-
мажных бланков. Жители региона 
также могут самостоятельно пере-

писать себя и своих близких, вос-
пользовавшись порталом Госуслуг 
(такая возможность откроется с 15 
октября) или посетив переписной 
участок, расположенный, напри-
мер, в МФЦ.  

– В 2018 году мы проводили 
пробную перепись в цифровом 
формате, но охват был небольшим 
– участвовало всего 2%, – отмети-
ла Ирина Иванова. – Хотя тогда на 
Госуслугах было зарегистрировано 
гораздо меньше людей. Кроме того, 
нынче будет проводиться активная 
информационная работа с населе-
нием в данном направлении. На-
деемся на больший процент охвата. 

Вопросы в анкетах сильно не 
изменились, чтобы можно бы-
ло сравнивать данные переписей. 
Будет два бланка. Один касает-
ся помещения проживания (семь 
вопросов), другой – всех членов 
домохозяйства (23 вопроса). Поми-
мо традиционных пунктов (о поле, 
возрасте, образовании, граждан-
стве и так далее), появились во-

просы о занятости населения, ис-
точниках дохода. По словам Ирины 
Ивановой, населению не нужно 
пугаться новшеств, особенно при 
передаче данных о своем благосо-
стоянии. Вся информация пере-
писи будет обезличена. 

– Всероссийская перепись на-
селения – стратегически важное 
мероприятие для всех регионов, в 
том числе для Иркутской области, 
– подчеркнула заместитель ми-
нистра экономического развития 
и промышленности Приангарья 
Марина Петрова. – Решение во-
просов социально-экономического 
развития зависит от численности 
проживающих на той или иной 
территории, их возраста, пола, 
квалификации. Если мы говорим 
о реализации инвестиционных 
проектов, то смотрим, обеспечен 
ли тот или иной район необходи-
мыми кадрами. Если речь идет о 
строительстве социальных объек-
тов, развитии инженерной и энер-
гетической инфраструктуры, то в 
этом случае важна информация о 
численности населения. 

На проведение Всероссийской 
переписи населения в Иркутскую 
область направлено более 37,7 млн 
рублей из федерального бюджета. 
Предварительные итоги переписи 
подведут в первом квартале 2022 
года. 

 � Елена ПШОНКО

Перепись населения 
началась с отдаленных сел

только цифры
По информации иркутскстата, больше всего труднодоступных поселков и де-
ревень расположено в киренском районе (31 населенный пункт, в которых 
проживает более 4 тыс. человек), в Братском районе – 15 населенных пунк- 
тов (порядка 5,2 тыс. жителей) и в катангском – 14 деревень (около 1,5 тыс. 
человек). Самое маленькое количество труднодоступных территорий в Бохан-
ском районе (4 населенных пункта с 33 жителями) и иркутском (Большие 
Коты с населением, по предварительным данным, 88 человек). 
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Максим Р., октябрь 2008 г.р.
Аккуратный, опрятный, дисци-
плинированный, спокойный, 
общительный мальчик, всег-
да следит за своим внешним 
видом, с одноклассниками 

поддерживает дружеские отно-
шения, активно участвует в обще-

ственной жизни класса, любит домаш-
них животных и ухаживает за ними. Ему нравится 
рисовать и мастерить поделки из бумаги.

Карина К., июль 2012 г.р.
Добрая, общительная, послуш-
ная девочка. Очень любит ри-
совать, мастерить поделки, 
собирать пазлы, играть в сю-
жетно-ролевые игры. У Кари-

ны есть младший брат, которо-
го она оберегает и помогает ему.

сергей К., февраль 2017 г.р.
Дружелюбный, активный 
ребенок. Любит играть со 
сверстниками в развиваю-
щие игры, а также со своей 
старшей сестрой. Сереже 

нравится лепить из пластили-
на, познавать окружающий мир, 

смотреть мультфильмы и собирать 
конструктор.

станислав А., ноябрь 2006 г.р.
Внешне приятный, спокойный 
мальчик, легко идет на кон-
такт как со взрослыми, так и 
со сверстниками. Проявляет 
заботу о младшей сестре Алек-

сандре, помогает ей, дети очень 
дружны. В отношениях доброже-

лательный, поручения взрослых вы-
полняет добросовестно. С интересом занимается в 
тренажерном зале центра, посещает теннисную сек-
цию в спортивном комплексе. Принимает активное 
участие во всех проводимых мероприятиях центра, 
города, в областном конкурсе «Байкальская звезда».

Глеб б., август 2006 г.р.
Жизнерадостный, открытый, 
легко идет на контакт. Сдер-
жан и воспитан. Приятен в 
общении, проявляет радушие и 
благожелательность. В отноше-

ниях со взрослыми уважителен, 
соблюдает субординацию, пору-

чения выполняет с удовольствием, от-
ветственно. Глебу нравится ухаживать за младшими 
детьми, играть с ними. Имеет склонность к работе с 
техникой, разбирается в устройстве электроприбо-
ров, компьютерной техники.

екатерина К., декабрь 2012 г.р.
По характеру спокойная, урав-
новешенная, сдержанная, 
доброжелательная девочка. 
Легко включается в различ-
ные виды деятельности. Любит 

раскрашивать картинки, соби-
рать пазлы, проявляет интерес к 

изготовлению поделок из природного 
материала, посещает танцевальный кружок «Ка-
блучок». Просьбы и поручения взрослых выполня-
ет добросовестно, работу всегда доводит до конца. 
Проживает в одной группе со своими младшими 
братьями, к которым очень привязана. Она следит, 
чтобы у братишек все было хорошо, заступается за 
них. Помогает младшему братику Диме одеваться и 
раздеваться. 

Дмитрий К., июнь 2018 г.р.
Добрый, активный, ласковый 
мальчик. Со взрослыми и деть-
ми в контакт вступает легко, 
быстро адаптируется в новых 
условиях. Дима любит играть ма-

шинками, собирать конструктор 
«Лего», нравится играть игрушеч-

ными строительными инструментами.

Максим У., январь 2014 г.р.
Спокойный, спортивный маль-
чик. Со взрослыми и детьми в 
контакт вступает легко, быстро 
адаптируется в новых услови-
ях. Любит все подвижные игры, 

очень нравится играть в мяч, 
увлечен изучением компьютера. 

Максим принимал участие в област-
ном фестивале «Байкальская звезда» в номинации 
«Музыкальное творчество».

Константин Н., апрель 2007 г.р.
Добрый, отзывчивый, общи-
тельный мальчик, обладает 
чувством юмора. Приучен к 
труду, поручения воспитателей 
выполняет качественно и сво-

евременно. На замечания реаги-
рует адекватно, способен сделать 

выводы. В общении со сверстниками 
доброжелателен, готов прийти на помощь при необ-
ходимости. Увлекается спортом, посещает тренажер-
ный зал.

Даниил Л., апрель 2006 г.р.
Общительный, добрый, трудолю-
бивый, самостоятельный маль-
чик, к выполнению поручений 
относится добросовестно, 
проявляет заботу к младшим 

братьям и сестре. С педагогами 
и воспитателями у ребенка скла-

дываются ровные, корректные отно-
шения, со сверстниками поддерживает дружеские 
отношения. Любит заниматься спортом, посещает 
спортзал.

Захар Л., январь 2016 г.р.
Добрый, жизнерадостный, за-
ботливый, ласковый мальчик. 
Отношение к взрослым поло-
жительное, прислушивается к 
их мнению, спокойно реагирует 

на замечания, способен сделать 
выводы. В контакт с детьми всту-

пает легко и охотно. Любит рисовать, 
играть в конструктор, с удовольствием смотрит мульт- 
фильмы и детские передачи.

Юрий Л., март 2012 г.р.
Ответственный, трудолюбивый, 
спокойный, уравновешенный 
мальчик, избегает конфликтов. 
Со сверстниками дружелюбен, 
со взрослыми вежлив, добро-

желателен к детям младшего 
возраста. Предпочтение отдает 

подвижным играм, с удовольствием 
играет в компьютерные игры.

Рита Л., март 2014 г.р.
Спокойная, отзывчивая, урав-
новешенная, жизнерадостная, 
общительная девочка, любит, 
когда на нее обращают внима-
ние. Рита хорошо раскрывается 

в индивидуальном общении. Со 
сверстниками поддерживает дру-

жеские отношения, к взрослым отно-
сится с уважением. С удовольствием рисует, лепит из 
пластилина, играет в куклы.

Артем Л., ноябрь 2009 г.р.
Общительный, жизнерадост-
ный, спокойный, позитивный, 
любознательный ребенок. От-
ветственно подходит к выпол-
нению поручений воспитате-

лей. Легко идет на контакт как со 
сверстниками, так и со взрослыми. 

К взрослым относится с уважением, со 
сверстниками поддерживает дружеские отношения. 
С удовольствием играет в компьютерные игры, увле-
кается спортом.

Арина Л., ноябрь 2005 г.р.
Тактичная, коммуникабельная, 
смелая девочка. С удоволь-
ствием помогает в подготов-
ке и организации творческих 
мероприятий, принимает в них 

активное участие. К поручениям 
относится ответственно, выполня-

ет все качественно и добросовестно. 
Со сверстниками поддерживает дружеские отноше-
ния, стремится занять лидирующую позицию. Отно-
шения со взрослыми доброжелательные, ровные.По информации Регионального банка данных о детях, оставшихся без попечения родителей



2118–24 августа 2021 № 90 (2289)

– Бесплодием считается такое 
состояние, когда супружеская па-
ра при наличии регулярной по-
ловой жизни не может достичь 
беременности в течение года, – 
отметила врач акушер-гинеколог 
высшей категории Юлия Мыльни-
кова. – Поэтому не нужно ждать 
десятилетиями или обращаться к 
непонятным специалистам. Сто-
ит сразу прийти к нам, ведь мы 
работаем в системе ОМС и име-
ем 850 квот в год для родителей, 
которые не могут зачать ребенка 
естественным путем. 

В перечень бесплатных услуг 
входят: консультирование паци-
ентов с бесплодием, лечение с по-
мощью высокоспециализирован-
ных репродуктивных технологий. 
Строго по показаниям реализуют-
ся программы суррогатного мате-
ринства. В среднем по области их 
проводят от пяти до восьми в год. 

– Базовая программа включает: 
стимуляцию суперовуляции, за-
бор яйцеклеток, оплодотворение 
и перенос свежего эмбриона в по-
лость матки. Также мы можем 
заморозить и хранить сперму, яй-
цеклетку и эмбрион так долго, как 
это необходимо, – отметила Юлия 
Мыльникова.

По ее словам, одной из самых 
частых причин невозможности 
зачать ребенка у женщин по ста-
тистике является трубно-перито-
неальное бесплодие. Частота на-
ступления беременности после 
лечения в таком случае – 36%. У 
каждой пятой пары в сочетании 
с женской формой или само по 
себе есть мужское бесплодие. Оно 
хорошо лечится, и частота насту-
пления беременности составляет 
почти 40%. Эндокринные пробле-
мы становятся причиной беспло-
дия лишь в 12–13% от всех случаев. 
Частота наступления беременно-
сти при работе с этой формой 
30–35%. 

– При тяжелых вариантах 
мужского бесплодия, например, 
азооспермии, проводится опе-
рация, когда сперматозоиды до-
бываются прямо из ткани яичка 
или придатка, – рассказала врач-
эмбриолог центра Ирина Крылова. 
– Таким образом, мужчина по-
лучает возможность стать отцом 
своего ребенка, даже когда у него 
полностью отсутствуют сперма-
тозоиды. 

По словам специалистов, в ос-
новном в центре обслуживаются 
жители Иркутской области, од-

нако частыми гостями являются 
и пациенты из Бурятии, Якутии, 
с Дальнего Востока. Доверие ме-
дучреждению также оказывают 
иностранные граждане из Китая, 
Бразилии и Англии, ведь в центре 
применяют современные техно-
логии. 

– Недавно мы начали исполь-
зовать таймлапс, – рассказала 
Ирина Крылова. – По сути – это 
инкубатор с видеорегистратором, 
который снимает оплодотворен-
ную яйцеклетку каждые 10 минут. 
Это помогает нам выбрать топово-
го эмбриона уже на третьи сутки. 

Также будущие родители по 
показаниям или по желанию мо-
гут провести генетическое иссле-
дование эмбриона. 

– Делается биопсия, и клеточ-
ки отправляются на исследование 
в московскую лабораторию, после 
чего материал замораживается, 
результат мы получаем по элек-
тронной почте и выбираем наибо-
лее здоровый эмбрион, – пояснила 
Юлия Мыльникова. – Сейчас тех-
нологии приходят на помощь ро-
дителям. У нас, кстати, нет листа 
ожидания: женщина может прий- 
ти практически сразу из женской 
консультации. И у каждой кон-
кретной проблемы есть несколько 
путей решения. Главное, чтобы 
будущие родители были замоти-
вированы на результат, тогда в 
их семье появится долгожданный 
малыш. 

 � Елена ОРЛОВА

?
 

В какое время и сколько раз кредитор 
(профессиональный коллектор) может 
взаимодействовать с должником?

Дмитрий Андреев, начальник отдела по работе с об-
ращениями граждан и организаций Управления Феде-
ральной службы судебных приставов по Иркутской об-
ласти, старший лейтенант внутренней службы:

� Непосредственное взаимодействие с должником 
(личные встречи, телефонные переговоры) допу-
скается:

  в рабочие дни с 8 до 22 часов, в выходные и нера-
бочие праздничные дни с 9 до 20 часов по местно-
му времени;

  не более одной личной встречи в неделю;
  не более одних телефонных переговоров в сутки;
  не более двух телефонных переговоров в неделю;
  не более восьми телефонных переговоров в месяц.

� Направление смс-уведомлений, телеграфных, тек-
стовых, голосовых и иных сообщений, передавае-
мых по сетям электросвязи, возможно:

 � в рабочие дни в период с 8 до 22 часов, в выход-
ные и нерабочие праздничные дни в период с 9 до  
20 часов по местному времени;

 � не более двух раз в сутки;
 � не более четырех раз в неделю;
 � не более шестнадцати раз в месяц.

Сообщить о незаконных действиях коллекторов можно 
в отдел ведения государственного реестра и контроля 
за деятельностью юридических лиц, осуществляю-

щих функции по возврату просроченной задолжен-
ности, УФССП России по Иркутской области по тел.:  
8 (3952) 21-45-83, 21-45-85, электронный адрес: ovgrk@
r38.fssp.gov.ru.

?  Почему произошло списание денежных 
средств со счета, если долг оплачен ранее, 
и как вернуть денежные средства при 
переплате? 

– При наличии у должника нескольких счетов в банках и 
иных кредитных организациях судебный пристав выно-
сит постановление, в котором перечислены все счета и 
все банки с указанием общей суммы, подлежащей пере-
числению на депозитный счет.

Далее такое постановление выносится в нескольких 
экземплярах по числу банков и направляется соответ-
ственно в каждый банк. Поэтому можно обратить взы-
скание на большую сумму, чем сумма долга. 

В случае превышения суммы, поступившей на депозит-
ный счет подразделения судебных приставов, перед 
суммой долга судебный пристав должен незамедли-
тельно вернуть излишне полученную сумму (ч. 11 ст. 70 
Федерального закона от 02.10.2007 № 229-ФЗ «Об ис-
полнительном производстве»). 

Если должник напрямую оплатил сумму долга взыска-
телю, а судебный пристав в обеспечительных мерах 
обратил взыскание на денежные средства должника, 
должник обязан предоставить судебному приставу-
исполнителю квитанцию об оплате долга. После чего 
судебный пристав на основании данного документа 
производит возврат денежных средств должнику и 
оканчивает исполнительное производство.

850 квот  
для бездетных 

 � медицина  По статистике бесплодием в 
Иркутской области страдает 20% супружеских 
пар. То есть каждая пятая семья рано или 
поздно сталкивается с этой проблемой. Однако 
благодаря работе отделения вспомогательных 
репродуктивных технологий Иркутского областного 
перинатального центра шанс стать родителями есть 
у большинства из них. 

 Î
В этом году отделение вспомогательных репродуктивных технологий 
Иркутского областного перинатального центра отмечает 15-летие. За 
это время специалисты освоили новейшие репродуктивные методики. К 
Всемирному дню эмбриолога они рассказали о том, как новые технологии 
приходят на помощь бездетным родителям.

ЗВонки от коллектора 

 � долг Платежом красен 
долги по алиментам, кредитам, звонки 
коллекторов, арест имущества... газета 
«областная» совместно с Управлением 
Федеральной службы судебных приставов 
по иркутской области открывает рубрику 
о долгах, где с читателями будут общаться 
эксперты. Присылайте свои вопросы на почту 
og@ogirk.ru и в наши социальные сети. 

бщестВо
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 Æ Владимир Викторович, поздрав-
ляем вас с получением высокого 
звания. Поделитесь эмоциями. 

– Конечно, мне приятно, но я 
думаю сейчас совсем о другом. В 
связи с поддержкой нашего му-
зея губернатором Игорем Кобзевым 
мы получили возможность достро-
ить вторую половину. Сейчас наша 
проектная мощность выполнена на 
50%. Надеемся завершить работы в 
2023 году. Если мы сейчас прини-
маем 250 тысяч посетителей в год, 
то после завершения строительства 
рассчитываем, что максимальный 
туристический поток в музее до-
стигнет 6 млн гостей. Так что у нас 
рабочая обстановка.

Напомню, что музей «Тальцы» 
показывает, как жили этносы, насе-
лявшие наш край в прошлом. Фак-
тически такую структуру заложи-
ла основатель музея – архитектор 
Галина Оранская. Но мы первые и 
единственные на территории Рос-
сии провели детальное историко-
культурное зонирование музеефи-
цированной территории. 

 Æ Какие объекты хотите достро-
ить в ближайшее время?

– В этом году закончим про-
ектно-сметную документацию по 
Трактовой и Переселенческой экс-
позиционным зонам. Деньги на 
это выделят в ближайшее время. 
В Трактовой зоне будет достроено 
пять объектов. Нужно воссоздать 
Усольское пожарное депо с каланчой, 
кутуликскую этапную пересыльную 
тюрьму. Дело в том, что хоть все ее 
объекты и сохранились, возмож-
ности их перенести нет. В доме 
начальника тюрьмы расположены 
три квартиры, в бараке конвой-
ной команды – музей Александра 
Вампилова, в бараке для пересыль-

ных – туберкулезный диспансер. 
Нам отказали в переносе волостной 
управы из Усть-Уды, где отбывал 
ссылку товарищ Сталин. Но у нас 
есть все обмерные чертежи, по-
этому мы ее воссоздадим. Уже го-
това проектная документация по 
строительству Зиминской синаго-
ги. Останется только дом конеза-
водчика из деревни Красное поле 
Заларинского района. 

 Æ Чем интересен этот дом?

– Это дом с мезонином, кото-
рый изнутри украшен уральской 
росписью. Вывезти мы его также 
не можем, поскольку это памятник 
архитектуры, но ничего не мешает 
построить его в новоделе.

В Переселенческой зоне у нас 
остается четыре объекта. В бли-
жайшее время установим: сруб та-
тарской мечети – точную копию 
культового здания из Нижней сло-
боды Жигаловского района, бело-
русский дом из села Тургеневка. За-
канчивается сборка польского дома 
из деревни Новая Ока. Нам остается 
дом голендра из Пихтинска, укра-
инская изба из Батомы, дом Тата-
рина, который мы уже вывезли из 
Анги, и Польский костел, который 
воссоздадим по архивным доку-
ментам. На все эти работы запла-
нировано 124 млн рублей. Сейчас 
ведется строительство автомобиль-
ной площадки на 225 автомобилей 
и 35 автобусов. В начале года там 
появится контрольно-кассовый зал. 
Надеемся, что эти зоны мы также 
завершим до конца года. А еще пла-
нируем закончить проектные ра-
боты по Бурятскому православному 
миссионерскому стану. Их в Иркут-
ской области было 27 и ни одного не 
осталось. Мы также воспроизведем 
Аларский буддийский дацан.

 Æ Когда будет достраиваться 
Илимский острог?

– Работы по проектированию 
пяти башен острога, Спасской церк-
ви, воеводского двора, дома черного 
монаха и тыновых ограждений за-
планированы на следующий год. 
Его строительство мы надеемся за-
вершить в 2023 году. После того 
как эти объекты будут построе-
ны, Илимский острог станет един-
ственной в мире деревянной крепо-
стью XVII века.

 Æ Расскажите, как вы попали в 
музейную сферу, ведь ваше первое 
образование – инженер-геолог?

– Случайно. Я работал в Акаде-
мии наук в лаборатории инженер-
ной сейсмологии. Все развалива-
лось. И вдруг мне предложили стать 
директором «Тальцов», музей тог-
да состоял из трех усадеб. Я сначала 
отказался, а потом подумал: почему 
бы и нет. Дело в том, что меня всег-
да восхищало деревянное зодчество. 
У моей бабушки в Тулуне был кра-
сивый дом, украшенный велико-
лепными резными деталями. Сна-
чала я был директором филиала 
Иркутского краеведческого музея, в 
который тогда входили «Тальцы». 
Потом мы отделились и стали стре-
мительно развиваться. Сейчас у нас 
40 экспозиций.

 Æ В процессе вы получили второе 
образование музееведа-историка?

– Да, в Восточно-Сибирской го-
сударственной академии культуры 
и искусства в 2000 году. А в 2004 
году защитил кандидатскую дис-

сертацию «Особенности музеефи-
кации архитектурно-этнографи-
ческих комплексов Предбайкалья». 
Вообще, я все время учусь. Думаю, 
этот процесс никогда не должен 
останавливаться. А когда работа со-
впадает с твоим хобби, развиваться 
еще интереснее. Особенно в коллек-
тиве единомышленников, многие 
из которых работают со мной с 1993 
года. Это и мой заместитель Еле-
на Стрекалина, которая пришла в 
музей на должность смотрителя, 
потом закончила вуз. Более предан-
ного своему делу человека трудно 
найти. И другие наши сотрудники. 
Хотелось бы поблагодарить и пере-
числить всех, но понимаю, что в 
рамках интервью это невозможно. 

 Æ Когда основная экспозиция будет 
достроена, развитие «Тальцов» 
не остановится?

– Конечно, нет. Никто не мешает 
нам достраивать зоны. Например, 
Верхоленскую или Бодайбинскую 
золотопромышленную. Мы предло-
жили на коммерческой основе по-
строить городскую зону «Тальцов», 
которая будет расположена рядом. 
И Игорь Иванович поддержал нашу 
идею. Это будет аналог 130-го квар-
тала, где несколько памятников ар-
хитектуры, а основную часть со-
ставят утраченные городские объ-
екты. Их станут использовать под 
гостиницы, рестораны, сувенирные 
лавки в аутентичном стиле. Так что 
работы еще непочатый край!

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА и из архива 
музея «Тальцы»

перс    на

Владимир Тихонов: 
Меня всегда восхищало 
деревянное зодчество

 � интервью  Имя Владимира Тихонова известно в профессиональной сфере 
далеко за пределами региона. Почти 30 лет он возглавляет Иркутский областной 
архитектурно-этнографический музей «Тальцы». За это время превратил его в 
крупнейший комплекс под открытым небом в России. Он также ведет большую 
научно-исследовательскую работу, является автором более 250 трудов. Недавно 
Владимир Тихонов был удостоен звания заслуженного работника культуры РФ. 
Однако почивать на лаврах себе не позволяет, ведь, по его словам, проектная 
мощность «Тальцов» реализована лишь наполовину, впереди еще много работы. 

В музей «Тальцы» перевезли новый экспозиционный объект – дом начала 
ХХ века из деревни Загатуй Баяндаевского района, скоро здесь разместится 
дом священника-миссионера в новой экспозиции «Бурятский православный 
миссионерский стан»

Экспедиция за экспонатами 
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   Семейное наСледСтво

– Я родилась вот в этом 
старинном доме, – Тамара 
Александровна показывает 
за окно, где стоит нежный 
август, и теплый ветер ле-
гонько качает цветочные 
стебли. – И даже не в боль-
нице, а в бане принимала 
меня повитуха тетя Оля.

История о рождении де-
вочки уже звучит, как за-
чин к доброй сказке. И по 
законам жанра девочке до-
станется богатство – бес-
ценное духовное наследие 
народа. 

Устный фольклор – не-
иссякаемый источник на-
родного творчества, нака-
пливался тысячелетиями 
задолго до появления пись-
менности и передавался от 
поколения к поколению. В 
Приленском крае была даже 
так называемая школа бро-
дячих сказочников, люди 
сделали сказку ремеслом и 
средством для пропитания. 

Хранителями русской 
сказки в Качугском районе 
стала династия Винокуро-
вых – Шеметовых – Мух-
тановых. Осип Акимович, 
Наталья Осиповна… Собе-
седница рассказывает о сво-
ей родословной, бережно 
перебирая имена предков, 
словно драгоценные камеш-
ки рукой раскладывает:

– Я окончила школу в 
Верхоленске, потом филфак 
пединститута. Стать скази-
тельницей было предопре-
делено. 300 лет мои предки 
наследовали от бабушек и 
дедушек устное народное 
творчество. Моя прабабушка 
– уникальная сказительни-
ца Наталья Осиповна Вино-
курова. Бабушка Раиса Его-
ровна Шеметова тоже знала 
сказки, былички, бываль-
щины, легенды. 

   Сказочный род

На столе у Мухтановых 
разложены книги. Листа-
ем сборник «Не на небе, на 
земле». 

– Чем отличается ска-
зительница от обычной ба-
бушки, которая своему вну-
ку сказки рассказывает?

– Тем, что сказка бытует 
в вариантах. Вроде бы сю-
жет известный, но каждый 
сказитель рассказывает ее 
по-своему – что-то пере-
делает, уберет или добавит. 
И потом сказки пересказы-
вают, используя наш фоль-
клор, говор, фонетические 

особенности языка. И очень 
много в нашем роду сказок 
своеобразных, неизвестных.

– Например?

– Сказка «Страсть» рас-
сказывает, как солдат шел 
со службы, хотел страшное 
увидеть, даже в могиле но-
чевал, но не испугался. В 
итоге разогнал 40 разбой-
ников, забрал казну, и по-
том вся деревня пировала. 
Вот вам и страсть, – улыба-
ется Тамара Александровна. 

Собеседница бережно до-
стает старинный карандаш-
ный рисунок:

– Это портрет прабабуш-
ки Натальи Осиповны. Она 
входит в шестерку самых 
известных сказочниц мира. 
Про нее есть статья в «Эн-
циклопедии русского наро-
да», ее сказки публикуются 
с 30-х годов прошлого века 
и хорошо известны фоль-
клористам России. Праба-
бушка служила горничной 
в Иркутске, в богатом доме. 
Потом ее выдали замуж в 
деревню Толмачево. Деви-
чья фамилия – Большед-
ворская. От Большедворских 
идет сказочный род, они с 
XVII века свои сказки рас-
сказывали.

Мифы и реальность в 
родове переплелись крепко-
накрепко. Про Большедвор-
ских односельчане говори-
ли «изуроченные словом». 
Это значит – испорченные, 
изувеченные. Есть легенда, 
что один из предков хотел 
все знать и пошел в ученики 
к колдуну. Для испытания 
тот сказал: «Сейчас придет 
собака с большой пастью и 
тебе нужно в нее залезть». 
Сделать это было невоз-
можно. И в качестве урока 
предок стал рассказывать 
сказки по ночам. Дар или 
заклятие получил он в уче-
ничестве? Потомки решили, 
что дар.

В избе бабушки Раисы 
Егоровны Шеметовой соби-
ралась вся деревня и каж-
дый вечер слушала сказки 
– бытовые, страшные, вол-
шебные.

– От бабушки знаю, что 
был клуб, и перед началом 
фильма Раиса Егоровна обя-
зательно рассказывала сказ-
ки. И пока она не приходила 
в клуб, фильм не начинал-
ся. Киномеханик кричал: 
«Да идите уже за бабушкой 
Раей, кино пора крутить…», 
– вспоминает директор Бе-
лоусовского КДЦ Ольга Ско-
рова.

Мама Галина Алексан-
дровна, простая доярка, то-
же знала множество легенд, 
быличек, у нее на все случаи 
жизни было что-то инте-
ресное. 

– К нам за фольклором 
постоянно приезжали де-
легации со всего бывшего 
Союза, – говорит Тамара 
Мухтанова. – Были в гостях 
такие выдающиеся ученые, 
как советский фольклорист, 
директор института фило-
логии СО РАН Александр 
Соктоев. Мамин голос и ее 
сказки разошлись по дис-
кам, пластинкам, книгам. 
Сейчас ей 83 года, она, к со-
жалению, больна и помнит 
очень мало.

   Прививка от Страха 

Сказки окружали Тамару 
Александровну всю жизнь. 
В студенчестве она написала 
доклад про свою родослов-
ную и ее отправили на все-
союзную конференцию по 
фольклору в Карелию. Бле-
стящей словеснице прочили 
карьеру ученого, но учиться 
дальше не пришлось. Зато 
школа в ее лице обрела от-
личного преподавателя ли-
тературы.

– Вы рассказываете сказ-
ки своим ученикам?

– Да. Есть спецкурс «Пи-
сатели Восточной Сибири». 
Туда включен рассказ мо-
ей бабушки под названием 
«Митя». Когда мы дохо-
дим с детьми до произведе-
ния, говорю, что это имен-
но наша семейная сказка. 

Я обычно рассказываю либо 
«Про Порфилушку», либо 
«Страсть». 

Всякая история способна 
чему-то научить, размыш-
ляет собеседница. Недаром 
говорят «сказка ложь, да в 
ней намек». В сказках при-
сутствует воспитательный 
момент, ими даже лечат.  

– Я часто думала, зачем 
детям страшные истории, 
например про ведьм. А ведь 
их рассказывают, чтобы за-
калить ребенка, приучить 
к жизни. Сказка – это при-
вивка от страха.

– А сейчас время для 
сказок? Или это вневремен-
ной жанр?

– Мне посчастливи-
лось поработать учителем в 
Санкт-Петербурге, дочь Да-
ша поехала поступать, и я 
за ней. Был очень трудный 
класс, дети невнимательны, 
подчеркнуто грубы. Часами 
сидели в смартфонах, иг-

норируя меня. Что я только 
не придумывала, чтобы за-
владеть их вниманием! Од-
нажды предложила расска-
зать сказку. И этот трудный 
класс сидел, затаив дыхание 
и спрятав телефоны. Дети 
просили рассказать что-
нибудь еще. Так рождается 
интерес к народному слову. 
Даже во времена интернета 
старинные сказки интерес-
ны детям.

Прабабушка Наталья 
Осиповна в свое время го-
ворила своей дочери: «Не 
забудь слова моего».

– Наверное, и я обязана 
не забыть его, – говорит на-
ша героиня. – Передаю свои 
знания дочери Даше. 

– Даша, а ты будешь де-
тям сказки рассказывать?

– Обязательно. Народное 
слово нужно хранить вечно.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Качугские хранители сказок 
творчеСтв

ÎÎ
ЕщеÎвÎ1915ÎгодуÎсказкиÎ
НатальиÎОсиповныÎзаписалÎ
выдающийсяÎфольклорист,Î
этнограф,ÎисторикÎСибириÎ
МаркÎАзадовский,ÎкоторыйÎ
приехалÎвÎПриленьеÎизÎ
Санкт-ПетербургаÎпоÎ
заданиюÎАкадемииÎнаук.Î
Здесь,ÎпоÎегоÎсловам,ÎонÎ
открылÎ«мощныеÎзалежиÎ
сказочногоÎбогатства»ÎиÎ
собралÎисторииÎвÎкнигу.

 � Сфера интереСов  Более 300 лет в этой 
семье хранят и собирают русские сказки. 
Жительница села Обхой Качугского района 
Тамара Мухтанова – представитель 
старейшей династии сказителей. Ее 
прабабушка входит в шестерку самых 
известных сказочниц мира. 

ТриÎпоколенияÎсемьиÎТамарыÎМухтановой
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Уличный баскетбол уже дав-
но завоевал сердца болельщиков 
региона своей динамичностью и 
непредсказуемостью. На площадке 
стадиона «Труд» собрались десят-
ки поклонников этой игры. 

Турнир проводился по олим-
пийской системе (на выбывание) в 
трех возрастных группах: до 16 лет, 
17–18 лет и 19 лет и старше. Разы-
грывалось командное первенство в 
каждой возрастной категории.

Тайшетские баскетболисты – 
традиционно одни из сильней-
ших. Среди юношеских женских 
команд (до 16 лет) не было равных 
девушкам из школы № 85, вос-
питанницам ДЮСШ Тайшета. Они 
неоднократно становились призе-
рами Иркутской области. И в этот 
раз победа не ускользнула от них. 

– Началось все с того, что в 
школьном лагере педагог органи-
зовал секцию баскетбола. Первое 
время мы играли слабенько, но не 
сдавались, тренировались, ездили 
на соревнования. Когда в Ангарске 
заняли третье место, это очень за-
мотивировало. За пять лет доросли 
до всероссийского уровня. Обычно 
без медалей не уезжаем, – расска-
зала Анастасия Новоселова. 

В этот раз, отмечает девушка, 
победа досталась команде особенно 
тяжело: никто не хотел уступать. 
Игра шла практически на равных. 

– Иркутян удалось обойти со 
счетом 7:6. Очень подготовленные 
девушки в усть-илимской команде 
«Ника». Мы победили благодаря 
сплоченности, ведь дружный кол-
лектив – залог успеха! Рост, кстати, 
в баскетболе важен, но не принци-
пиален. Если игрок не очень вы-
сокий, он, как правило, более шу-
стрый. Я, например, высокая, мне 
комфортно с моим ростом, но на 
скорости сдаю, – призналась Ана-
стасия Новоселова. 

Не подвели и мужские ко-
манды из Тайшета. Среди юно-
шей (17–18 лет) победу одержала 
«Бригада». Ее капитан Богдан 
Климов стал лучшим игро-
ком турнира в своей 
возрастной категории. 

– Ангарская «Вер-
шина» и иркутский 
«Спартак» – вот два 
главных конкурента 
для нас. Перед мат-
чем мы трезво оце-
нивали свои силы, 
на первое место 
даже не рассчи-
тывали. Играли 
слаженно, не жад-
ничая и делясь 
мячом в атаке, по-
этому и победили. 
Единство – самое 
главное. То есть, 
если команда побе-
дила – все молод-
цы, если проиграла 
– все виноваты, а не 
кто-то один, – поде-
лился Богдан. 

Он учится в 11 
классе, после школы 
баскетбол не бросит. 
Планирует играть в 
университетской ко-
манде. 

В возрастной кате-
гории 19 лет и стар-
ше среди мужчин по-
бедила команда «Ядра 
Кедра» из Иркутска. 

– С каждым го-
дом играть сложнее. 
Команд все больше, 
уровень выше. Мы на 
«Оранжевом мяче» вы-
ступаем с 2008 года. Нын-
че, правда, пандемия ска-
залась на подготовке. Много со-

ревнований отменили, 
тренировки тоже пропа-

дали. Но сейчас уже 
вошли в привычное 
русло. Наши планы 

– не останавли-
ваться, рабо-
тать, разви-
ваться. Скоро 
поездка в 

С моленск 
на чем-

пионат. 
Будем бороться за 
выход в Евролигу, 
– рассказал игрок 
команды Алек-
сандр Семенович. 

Соревновались в 
баскетбольной игре 
и команды из раз-
личных ведомств. 
Лидером стала ко-
манда министер-
ства спорта Иркут-
ской области. 

– Мы первый раз 
участвовали, особо 
не готовились, раз-
мялись перед игрой 

и все. Я думаю, 
главное – не по-
беда, а здоровый 
образ жизни, за-
нятия спортом. 
Базовые навыки 
есть благодаря 

школьным секци-
ями. Мы в детстве 

во все играли: и в фут-
бол, и в баскетбол, – от-

метила Лариса Тарасова, 
участница команды мини-
стерства спорта Иркутской 

области. 

�	Матрена	БИЗИКОВА 
						Фото	автора	

Битва за оранжевый мяч 
 �баскетбол  Соревнования по уличному 

баскетболу «Оранжевый мяч» состоялись в День 
физкультурника, 14 августа, на площадке перед 
иркутским Дворцом спорта «Труд». В турнире 

участвовали как профессионалы, так и любители. 
Приехали даже команды из сел. 

справка 
Соревнования «Оранжевый мяч» про-
водятся в рамках федерального про-
екта «Спорт – норма жизни» и направ-
лены на популяризацию баскетбола 
3х3 как доступного вида спорта среди 
населения. Их организаторами явля-
ются Министерство спорта России, 
министерство спорта Приангарья, Ре-
сурсно-методической центр развития 
физической культуры и спорта Иркут-
ской области, Федерация баскетбола 
Иркутской области и Центр развития 
спортивной инфраструктуры.

сканируй
Фоторепортаж 

с соревнований 
смотрите по ссылке 


